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Вконце февраля с.г. НИЦ Гамалеи анонсировал
набор группы пациентов на испытания «обновлён-
ной вакцины» «Спутник» для детей 6-11 лет. По

словам главы НИЦ и главного вакцинолоббиста России
Александра Гинцбурга, он почти завершил исследования
на детях 12-17 лет. «Обновлённый» «Спутник лайт» был
зарегистрирован Минздравом РФ ещё в декабре 2023 г.,
а в этом месяце ожидается регистрация условно основ-
ного «Спутника» с элементами генома более свежего
штамма коронавируса. Так что фармбизнес не стоит на
месте, хотя глава Роспотребнадзора официально при-
знала, что мы имеем дело с сезонным ОРВИ, да и в
Минздраве не дерут глотку за поголовную спасительную
вакцинацию. Но на кону стоят огромные деньги, так что
тот факт, что медчиновники засекретили от общества
данные протокола КИ первой основной субстанции от
того же Гинцбурга вроде как не должен никого смущать.
Тем временем в США и Европе также тихой сапой «об-
новляют» генные субстанции и агитируют граждан на
новые уколы – без внятных клинических исследований и
заключений (как и в случае с условно нашим «Спутни-
ком»). А учёные фиксируют у уколотых новые и новые по-
бочки. Надеемся, что в России обойдётся без новой
волны агрессивного навязывания взрослым и детям уча-
стия в эксперименте над собственным здоровьем.

«Мы получили разрешение на эту работу (испытания
«Спутника» на детях 6-11 лет. – «Катюша») от Российской
академии наук, от экспертов. Так как это бюджетные деньги,
то все траты по бюджетным деньгам идут через экспертизу
РАН, несмотря на то что Минздрав уже давно на эту работу
деньги выделил», – рассказал Александр Гинцбург.  

Он также заявил, что исследования обновлённого
«Спутника» для подростков в возрасте 12-17 лет нахо-
дятся на завершающем этапе. Документы о регистрации
субстанции могут быть поданы в Минздрав уже на «этой
неделе».

Следующий этап по этой логике – начало опытов над
малышами 1-5 лет. Ещё в декабре 2023 г. Минздрав за-
регистрировал «вакцину» «Спутник Лайт» с обновлённым
антигенным составом. А условно основной «Спутник»
Гинцбург надеется зарегистрировать как раз марте 2024
г., буквально со дня на день.

Модифицированный «Спутник V» станет доступен
россиянам с марта 2024 года, рассказывал главный на-
учный сотрудник НИЦ им. Гамалеи Анатолий Альтштейн
в конце ноября 2023 г. Ранее Гинцбург говорил о планах
выпустить эту «вакцину» в оборот также в начале декабря
2023 г., но что-то пошло не так… а именно – денег на экс-
перименты над людьми он получил маловато.  

«Работы по модификации препарата затянулись из-за
трудностей с финансированием», – заявил Альтштейн в
ходе конференции, посвящённой текущей эпидемиологи-
ческой ситуации. По его словам, обновлённый препарат
появится в гражданском обороте не ранее начала 2024
года, самое оптимальное – в марте следующего года.

Обновление «Спутника V», по словам Альтштейна, за-
ключается в том, что в состав аденавирусного вектора вак-
цины появилась вставка вируса, «начавшего циркулировать
в мире, в том числе и в РФ, в 2023 году». Ранее Гинцбург
объяснял, что те антитела, которые раньше вырабатывались
на основе «Спутник V» в исходном его варианте, перестали
защищать от новых вариантов COVID-19, поэтому вакцину
стали подгонять под новый антигенный вариант.

Вообще-то у нас, как и у многих других адекватных
людей, есть большие вопросы к тому, как эта «чудо-вак-
цина» защищала людей в 2020-2022 гг. И сам Минздрав
чётко дал понять, что отвечать на эти вопросы не наме-
рен: данные клинических испытаний основного «Спут-
ника» в 2022 г. году решили засекретить на 6 лет – таков
официальный ответ медчиновников на депутатский за-
прос. А если доказательств эффективности и безопасно-
сти этой генной субстанции нет, как можно переходить
на самые уязвимые категории населения и ставить над
ними опыты, запрещённые Конституцией РФ? Даже если
найдутся такие мамы-экспериментаторши или брошен-
ные дети в интернатах – эксперимент всё равно несёт
риски здоровью человека.

Но у Гинцбурга и Ко свои устремления – маячит новый ге-
шефт, ряд регионов уже просят отгрузить им новые ковид-
коктейли, а значит грядут бюджетные дотации. Вот как
банально объясняется их рвение нас всех «оздоровить».

А что там с ковид-«вакцинами» в «цивилизованных»
Штатах? ТГ-каналы со ссылкой на американские СМИ со-
общают, что в США упорно продолжают прививочную
кампанию против ковида. На эту программу вакцинации
перенесли модель, используемую для лечения гриппа.
Модель предполагает обновление вакцин один раз в год.
И американские центры по профилактике и лечения за-
болеваний (CDC, местный Роспотребнадзор. – «Ка-
тюша») регулярно рекомендуют новые и новые уколы.

Все свежие вакцины вводятся в оборот без серьёзных
клинических испытаний. Moderna испытала последнюю
версию прививки на 50 людях, Pfizer – на 412. Исследо-
ваний безопасности ежегодных прививок, особенно для
пожилых людей, также проведено не было.

По официальным данным CDC в США от ковида
умерло более 1,2 млн человек – больше, чем в какой-
либо другой стране мира. Так что простых американцев
никто не щадит, а совсем наоборот. По данным офици-
альной базы поствакцинальных осложнений VAERS,
после “вакцинации” экспериментальными субстанциями
этот мир покинули 37.000 американцев, 215.000 были
госпитализированы, 242.000 вызвали врача на дом. Еже-
недельно выходят научные публикации о той или иной
доказанной побочке после мРНК/ДНК-”вакцин”. Но
смертельный эксперимент продолжается...

На этом фоне появляются новые тревожные данные от
учёных. Так, хорватский патологоанатом Ивана Павич рас-
сказала исследователю Стиву Киршу о тревожном явле-
нии, которое она наблюдает у людей, получивших
«прививку» от COVID-19. По словам Павич, 65% всех ново-
явленных пациентов с карциномой в возрасте 15-59 лет
получили одну или несколько инъекций, что соответствует
55%-му уровню вакцинации в целом в той же возрастной
группе. Она делает вывод, что прививка «от ковида» уве-
личивает риск развития данного вида рака на 52%.

Кирш также рассказывает об информации, пере-
данной от знакомых медиков. Одна из врачей со-
общила: появляется всё больше данных анализа
живых клеток крови, свидетельствующих о том, что те-
перь в крови невакцинированных обнаруживаются
аналогичные включения или изменённые профили
крови, которые первоначально наблюдались только у
вакцинированных.

Другими словами, COVID-19 и его побочки, вероятно,
передаются от вакцинированных к непривитым, поражая

последних некоторыми из тех же заболеваний, что и пер-
вых, несмотря на то, что они никогда не кололись.

«Я продолжаю утверждать, что искусственное созда-
ние управляемого spike-белка (белок «шипов» нового
типа коронавируса. – «Катюша») – это проблема, кото-
рую необходимо решить, потому что именно это вызы-
вает почти весь ущерб – будь то рак, проблемы с
сердцем, аутоиммунные заболевания и т.д.

Люди, которые делали прививки, безусловно, имеют
более высокую концентрацию спайка, поскольку, оче-
видно, нет механизма, позволяющего организму прекра-
тить его выработку, но слишком много людей, которые
не делали прививки, также сталкиваются со значитель-
ными проблемами со здоровьем», – отметил медик.

Можем добавить к этой свежей информации следую-
щее. В 2021 г. вышла в свет книга «COVID-19: трудный эк-
замен для человечества» («Русская панорама», М.: 2021,
ISBN 978-5-93165-476-8) авторства М.В. Супотницкого –
микробиолога, канд. биол. наук, старшего научного со-
трудника, полковника медицинской службы в отставке, на
протяжении 30 лет работавшего в НИУ биологического
профиля Минобороны СССР и РФ и занимавшегося в том
числе производством вакцин. Значительная часть работы
посвящена доказанным и возможным побочным эффек-
там от вакцинации против COVID-19, которые описаны в
официальных научных статьях учёных со всего мира. В том
числе много места отведено исследованиям токсичного
воздействия S-белка – единственного антигенного компо-
нента COVID-вакцин. Приведём несколько цитат:

«4. Доказано, что S-белок проникает в кровь вакцини-
рованного и разносится по организму, специфически
взаимодействуя с рецептором АСЕ2. Он токсичен и вы-
зывает патологию сосудов (тромбозы и миокардиты) и
мозга человека, к тому же обладает свойствами при-
онного белка. Таким осложнениям есть многочисленные
подтверждения не только в исследованиях учёных, но и
в данных VAERS, организации, собирающей информа-
цию о поствакцинальных осложнениях в США.

5. Синдром индуцированной вакцинной мимикрии
COVID-19 (термин введён в 2021 году) – частное про-
явление специфической токсичности циркулирующего в
кровеносном русле спайкового белка, синтезированного
в ядре клетки в результате вакцинации векторными вак-
цинами. Результат – тромбозы церебральных венозных
синусов через 4-14 суток после вакцинации, а также
тромбоз внутренних вен.

6. Возможная связь с прионными болезнями и нейро-
дегенерацией. Экспериментально показано, что S-белок
обладает прионным эффектом, т.е. вызывает неправиль-
ную укладку белков нейрональных клеток и повреждает
нейроны мозга. Игнорирование этого свойства S-белка
приведёт к тому, что через несколько лет у десятков мил-
лионов вакцинированных россиян будет выявлено слабо-
умие и нейродегенеративные заболевания мозга».

Может ли генерируемый отдельно от самих вирионов ко-
вида S-белок с клетками вакцинированных передаваться
невакцинированным – пока вопрос открытый. Но что-то тре-
вожно становится за всех нас. Очень надеемся, что делёжка
денег гешефтмахерами-фармлоббистами где-то в больших
кабинетах не закончится для взрослого и детского населе-
ния России новой волной дискриминации, психологической
войны и принуждения к «чудо-уколам».

РИА «КАТЮША» 16+
М о г у т б ы т ь
р а з м е щ е н ы  

и з о б р а ж е н и я
к у р я щ и х  л ю д е й .
К у р е н и е  в р е д и т  

В а ш е м у  з д о р о в ь ю !

Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

Феноменальность исторического события 
состоит в его экстраординарности, 

оно выступает как нечто меняющее положение 
или суть происходящих процессов.

Википедия

Что же это за событие, которое произошло в 2023 году?
Ясно ведь, что это не ВСО. И не теракт в Крокус Холле.
Это событие явилось неслышно в думских покоях и

стало известным только активу Трезвеннического движения
(ТД) России. Есть ведь такое. А в чём дело? Да в том, что объ-
явился законопроект ГД №401976-8, касающийся размеще-
ния алкогольных изделий в торговой сети с идеей
локализовать алкоголь в спецмагазинах. Но это ещё не фено-
менальность. Экстраординарность документа состоит в том,
что экспертами Думы(!) был объявлен минимальный(!) раз-
мер УЩЕРБА от годового потребления алкоголя в 2019 году,
который составил 5 (пять!!!) триллионов рублей. При вы-
ручке от продаж 372,4 миллиарда рублей в год. Соотношение
выручки к потерям составило 1/13.

Знающие и впечатлительные потеряли дар речи. Это про-
сто многочудовищно!!! Пьющий сектор страны, а это около
70% взрослого населения России затрачивает гигантские
суммы на своё истребление, калеченье, болезни, разрушение
государственной материальной базы, на моральный ущерб
родным и близким чуть ли не за просто так! Не считать же до-
статочной выручку в миллиардах. А представим себе, что
часть алкобизнеса ведётся иностранными компаниями и они
помогают воевать нацистам Украины?.. Когда была госмоно-
полия на спиртное, соотношение выручки к ущербу было при-
мерно 1/5-1/6, а тут 1/ 13!!! Слов нет.

А подавляющее большинство населения полагает, что
государству выгодно торговать алкоголем! Одни восклица-
ния. И ведь немало наших граждан, зная о гигантских поте-
рях в тылу и необходимости проводить СВО, могли бы
отрезвить свою жизнь в пользу фронта.

Но большие СМИ сообщать об этом не собираются, так
как они под сапогом алколобби; поэтому, как ни мал авто-
ритет региональных СМИ, придётся пока рассчитывать  на
них. А поскольку и в регионах консерватизма предостаточно
и мало кто захочет что то публиковать, то приходится наде-
яться на древнее из уст в уста. Вот вам и весь цивилиза-
ционный масштаб.

А ведь в бюджет можно направить 2,5 триллиона рублей,
если винообожатели сократят свой питейный рацион вдвое,
а это 6 (шесть!!!) Крымских мостов.

Nota bene: при разговоре с простыми людьми цифры
приводить может быть и не стоит, а просто миллиарды вы-
ручки сравнить с триллионами ущерб-урон-разора.

Вот и все дела. В одном из фельетонов Ильфа и Петрова
есть плакат, который гласит: «Тщательно пережёвывая пищу,
ты помогаешь обществу». Сегодня актуально: «Если не
пьёшь и не покупаешь алкоголь, ты помогаешь фронту».

Про массу всяких НО пока не говорим. Обещать не могу,
поскольку возраст кряХтический, призывной и живу в «зале
ожидания». Л.С. КОЗЛЕНКО, 

ветеран труда и ТД СССР-России, член правления 
Саратовской Региональной Общественной организации

«Трезвость и Здоровье» с 1987 года, награждён 
“Орденом М.Д. Челышова”, кандидат медицинских наук

ЭКСПЕРИМЕНТЫ НА ДЕТЯХ
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СВОЙ ПЕНСИОННЫЙ ФОНДИК
Российские власти планируют стимулировать рос-

сиян самостоятельно копить себе на пенсию. Отклады-
вать деньги на старость в рамках программы
долгосрочных сбережений к 2030 году должны не менее
9 млн человек, заявил зампред ЦБ Владимир Чистюхин.

«Мы верим в то, что негосударственные пенсионные
фонды (НПФ) сумеют предложить своим клиентам понят-
ные, прозрачные и, что не менее важно, консервативные
стратегии, которые приведут на рынок большое количе-
ство участников программы долгосрочных сбережений»,
– сказал Чистюхин на форуме «День финансиста».

Согласно поручению Путина, правительство должно
добиться, чтобы россияне в рамках программы вложили
в НПФ 250 млрд руб. в 2024 году и не менее 1% ВВП
(около 200 млрд руб., исходя из официального макро-
прогноза Минэкономразвития) в 2026-м.

Ответственным за привлечение денег в программу
назначен лично премьер-министр Михаил Мишустин.
Ему предстоит отчитаться перед Путиным 1 мая 2024
года, а затем докладывать раз в квартал, следует из
опубликованного Кремлём поручения.

По словам Чистюхина, НПФ уже начали «активно
вступать» в программу. «На сегодняшний день нами со-
гласованы правила девяти фондов; это значит, [что] они
могут быть операторами новой системы», – отметил
зампред ЦБ. Всего же в России действуют 37 НПФ.

Чистюхин отметил, что цель программы не только по-
мочь гражданам создать финансовую подушку безопас-
ности на старость, но и поддержать экономику. До этого
глава Минфина Антон Силуанов говорил, что у россиян
на руках находится 40 трлн руб. сбережений, которые
могут быть использованы для инвестиций.

Программа долгосрочных сбережений заработала в
России с 1 января 2024 года. Документ был инициирован
правительством, а его основными авторами стали Минфин
и Банк России. Программа стала итогом работы по рефор-
мированию системы пенсионных накоплений граждан, ко-
торая велась с 2014 года, когда власти «заморозили»
накопительную часть пенсии и решили все взносы граждан
направлять на выплаты действующим пенсионерам.

В рамках программы россияне смогут размещать
средства под гарантии государства в НПФ на минималь-

ный срок 15 лет. Участники программы будут в индиви-
дуальном порядке определять с НПФ период выплаты
накоплений после выхода на пенсию (порциями либо
одним платежом), а также смогут забрать деньги при
«особых жизненных ситуациях». Русская служба ТМТ
(признана иноагентом)

…А КОМУ И ЖЕМЧУГ МЕЛКИЙ
Арбитражный суд Приморского края удовлетворил

иск Генпрокуратуры и взыскал 358,7 млрд руб. с рыбо-
промышленников Дальнего Востока. В их числе бизнес-
мен Олег Кан, известный как «крабовый король». Среди
ответчиков 31 компания и 29 физических лиц, включая
«Монерон», Приморскую рыболовную компанию, «Аква-
марин» и их руководителей. 

В ходе заседания представитель Генпрокуратуры за-
явил, что рыбопромышленники, объединённые в одну
группу, нарушили запрет на добычу иностранцами кво-
тируемых водных биоресурсов. Надзорное ведомство
считает, что ответчики были подконтрольны корейской
фирме Olves Co и Олегу Кану, имеющему вид на житель-
ство в Южной Корее, и выводили полученные от добычи
средства на иностранные счета. Генпрокуратура считает
сделки недействительными (ст.169 ГК РФ). 

Ответчики на заседании настаивали, что наличие у
Олега Кана вида на жительство иностранного госу-
дарства недостаточно для того, чтобы он являлся ино-
странным инвестором. Также они напомнили, что в
канцелярию суда передали документы, подтверждаю-
щие смерть господина Кана в феврале 2023 года. Ген-
прокуратура считает его смерть инсценировкой. 

Олег Кан проходит фигурантом по двум уголовным
делам: о заказном убийстве и руководстве преступным со-
обществом. 19 марта представитель ответчиков предоста-
вил выписку с сайта Федеральной нотариальной палаты о
наследственном деле Олега Кана, подтверждая информа-
цию о его смерти. В марте 2023 года Приморский краевой
суд опровергал эти сообщения. Коммерсантъ

«МОЗГ С ПОПКОРНОМ»: 
ПОЧЕМУ ЛЮДЯМ 

ТАК СЛОЖНО СОСРЕДОТОЧИТЬСЯ
Рассредоточение усилилось с появлением социаль-

ных сетей.
«Мозг с попкорном» – это метафора, объясняющая

многозадачность в цифровом мире. Термин в 2011 году
придумал Дэвид М. Леви, профессор Информационной
школы Вашингтонского университета (США) и автор
книг «Осознанные технологии» и «Нет времени думать».
По его словам, сейчас дизайн наиболее часто исполь-
зуемых приложений отлично подходит для отвлечения
внимания. Об этом пишет The Guardian.

Леви объясняет, что мозг современного человека
сильно привык к непрерывному цифровому «тявка-
нью» – звукам уведомлений, рекламе, бессмыслен-
ному содержанию. Это всё имитирует быстрый темп
жизни.

Феномен мозга с попкорном усилился за последние
два десятилетия в связи с быстрым развитием социаль-
ных сетей. Согласно одному из исследований, время со-
средоточения на одном занятии за 20 лет сократилось с
двух с половиной минут до 47 секунд.

По словам специалистов, соцсети снабжают людей
новой информацией, уведомлениями и развлечениями.
Всё это способствует выработке дофамина, гормона ра-
дости. Он как бы вознаграждает мозг и побуждает чело-
века и дальше продолжать цикл поиска стимулов. Со
временем постоянная потребность в Интернете и бы-
строе переключение между задачами может привести к
ощущению психологического дискомфорта или к чув-
ству, будто мозг «скачет по кругу», поскольку он изо всех
сил пытается сохранить концентрацию внимания на
одном деле в течение длительного периода.

Чтобы помочь себе быть более сосредоточенным,
клинический психолог Дэниел Глейзер советует уста-
новить время, в которое можно отложить все техниче-
ские устройства. Будет полезным также отключить

уведомления на телефоне и отнести его в другую ком-
нату, чтобы не было соблазна взять гаджет в руки.
Анна Морозова

СВЯЩЕННАЯ ТРИАДА
Уважаемый Александр Андреевич Проханов, вам

надо успокоиться, привести в порядок свои чувства, от
греха подальше. Власть-то будет терпеть вас, ваши вы-
крутасы, призывы, а вот мы, читатели, – сомневаюсь.
Приходится реагировать на вашу статью «Кровавый кро-
кус» («Завтра» №12, март 2024г.). 

Прежде всего хочется поблагодарить за откровен-
ность: «Россия разбитыми в кровь губами… пьёт ядови-
тый отвар». Да, вы правы: снова русское горе… Но
вызывает сомнение призыв одеть Русь в чёрные одежды,
бронежилет, надвинуть каску и палить, отомстить… До-
стать их в секретных бункерах и ещё где-то. Обрушить не-
боскрёбы Нью-Йорка, расплавить, стереть в пыль,
превратить в каплю липкого гноя… 

Жажда мщения? Но вопрос-то, который вы, Проханов,
избегаете, в другом. Кто развязал русско-украинскую
войну и продолжает её? Зачем и кому нужно такое смер-
тоубийство братьев – русских и украинцев (Путин)? Вот об
этом молчок! Такое молчание настораживает людей, ко-
торым есть что терять в военных и прочих спецоперациях.

Александр Андреевич, молчальник вы наш. Ведь соз-
даётся впечатление, что вы кому-то подыгрываете. Так
скажите – это будет порядочно. Есть разные литератур-
ные приёмы, высказывания, аргументации. Читатели пой-
мут вас, откликнутся, оценят.

Конечно, призывать легче, чем занимаемся мы, чита-
тели. Ну так вы, Проханов, с вашей газетой на то и претен-
дуете, чтобы убеждать, просвещать людей. В конце
концов, нельзя усидеть на двух стульях, чем вы на самом
деле занимаетесь. «Выскажись, дабы я мог увидеть тебя»
(Сократ). Весна, время обновления настало.

На какую же священную триаду уповает мечтатель
Проханов? Читаем в конце статьи: «Один народ. Одна
судьба. Одна победа». Так ли? Да, было, было! Да сплыло
вместе с предательским развалом Советского Союза.

Теперь мы пожинаем плоды нашей забывчивости и
безразличия. Сейчас надо думать о будущем России, её
народа. В.И. Курсаков

И ЭТО ВСЁ О НАС

Неделя прошла под знаком борьбы всех
со всеми. Кому-то удалось отстоять
своё место под солнцем, кому-то при-

шлось серьёзно раскошелиться. 
Основной источник новостей – это запрос

поисковика Google.com с ключевыми словами
«экономика России» и фильтром по датам за
прошедшую неделю с понедельника по вос-
кресенье. Каждая новость оценивается по
двум шкалам: важность (от 1 до 9) и направ-
ление (от -8 до +8). Дальше считается сумма
произведений этих величин для каждой ново-
сти и делится на 10 (число новостей). Полу-
ченное значение рейтинга прибавляется к
значению за предыдущую неделю.

Процесс сбора новостей усложняется. Уже
стало понятно, что одними новостными за-
просами google не обойтись и приходится
подключать новостные агрегаторы. Понятно,
что в десять новостей сложно вместить всё
происходящее в стране, но тем интереснее
смотреть не только федеральные новости, но
и события в регионах.

Итак, что на прошедшей неделе привлекло
моё внимание.

1. Российский Центробанк (ЦБ) выступил
против идеи заставить его согласовывать
свои решения, касающиеся ипотеки, с Мин-
строем. О появлении такой идеи сообщали
информагентства. Поводом же стали внесён-
ные в Госдуму поправки, которые в случае
принятия наделят ЦБ правом ограничивать
активность банков при выдаче рискованных
ипотечных кредитов. Одна из целей поправок
– снизить закредитованность граждан.

При всей внешней скучности это очень
важная новость: ЦБ продолжает отстаивать
свою независимость. 

Важность 3
Направление +1
2. Выступая во вторник на расширенном

заседании коллегии Генпрокуратуры РФ, пре-
зидент остановился на работе ведомства в
части возврата в государственную собствен-
ность ряда крупных предприятий и имуще-
ственных комплексов.

«Сразу хотел бы обозначить здесь пози-
цию: ни о какой деприватизации, огосударст-
влении экономики речи не идёт и идти не
может», – сказал Путин. Он подчеркнул, что
работа прокуроров оправдана в тех случаях,
когда «активы были приобретены с наруше-
нием закона, используются во вред госу-
дарству». 

Это очень важная новость, поскольку она
показывает: процесс национализации и ре-
приватизации контролируется на самом верху
и приобрёл такую значимость, что о нём гово-
рит Владимир Путин. Однако новость эта, при
всём её положительном тоне, всё-таки отри-
цательная. И не только потому, что её обсуж-
дают на самом верху, но и потому, что
отрицание процесса огосударствления сде-
лано с такой оговоркой, которая в нынешних
условиях равносильна наличию у прокуратуры

аналога всем известного письма, полученного
миледи от кардинала: «Всё, что сделал предъ-
явитель сего, сделано по моему приказанию
и для блага государства». Но и очень отрица-
тельной её тоже назвать нельзя, поскольку
она просто подтверждает логику процесса
смены собственников в России, которая ак-
тивно идёт последние несколько месяцев.

Значимость 4
Направление -1
3. В феврале 2024 года текущий рост потре-

бительских цен сохранился на уровне предыду-
щего месяца. Он значительно ниже пиковых
уровней осени прошлого года, но всё ещё оста-
ётся повышенным. Пока замедление роста цен
происходит недостаточно устойчиво. Для со-
хранения тренда на снижение устойчивых ком-
понентов инфляции необходимо поддерживать
жёсткие денежно-кредитные условия в течение
продолжительного времени.

В феврале 2024 года потребительские
цены выросли на 0,68% (в январе – на 0,86%).
С поправкой на сезонность в годовом выра-
жении месячный прирост цен не из менился и
составил 6,3%.

Годовая инфляция увеличилась до 7,69% (в
январе – 7,44%), несмотря на замедление те-
кущих темпов роста цен: они пока выше, чем
годом ранее.

Инфляционная динамика на протяжении по-
следних двух лет является очень важным инди-
катором происходящих в стране изменений,
поскольку инструментов в руках экономистов с
каждым месяцем становится всё меньше. Осо-
бенно когда эта новость исходит от Центро-
банка. И конечно, прогноз сохранения высокой
инфляции хорошим не назовёшь. Но и панико-
вать от этого не стоит, поскольку резких изме-
нений в ценах пока нет, и это скорее хорошо,
чем плохо. Но новость, безусловно, отрица-
тельная. Ведь это означает, что у ЦБ пока нет
причин снижать ключевую ставку.

Значимость 2
Направление -1
4. Экономическая активность в РФ превы-

сила уровень, которого она достигла до на-
чала спецоперации. Индекс базовых видов
экономической деятельности в январе ока-
зался на 2% больше, чем двумя годами ранее,
подсчитали эксперты ВШЭ. Индекс учитывает
основные индикаторы выпуска в базовых сфе-
рах (сельское хозяйство, торговля, строитель-
ство). Эксперты отмечают, что рост
показателя связан с увеличением потреби-
тельского спроса, замещением импорта и
развитием оборонной промышленности.

Это действительно хорошее известие. Ко-
нечно, можно обсуждать качество этого инди-
катора, надёжность собираемых отраслевых
данных, можно также дискутировать, нет ли в
этих цифрах влияния недоучтённой инфля-
ции, но факт остаётся фактом. Российская
экономика жива и даже старается разви-
ваться. Да, это не совсем здоровый рост, в ко-
тором серьёзная составляющая – это

«государственные» деньги, идущие на разви-
тие ВПК. Но факт остаётся фактом, тем более,
что эти деньги через прибыль смежников и
зарплаты работников распространяются по
всей экономике.

Значимость 2
Направление +1
5. Сбербанк одобрил финансирование 88

гостиниц в 36 регионах РФ. Финансирование
Сбера по проектам в рамках госпрограммы
льготного кредитования туристической ин-
фраструктуры составляет 230 млрд рублей.
Льготные кредиты выдаются на строитель-
ство или реконструкцию гостиниц и много-
функциональных центров, что стимулирует
развитие всей туристической отрасли РФ.
Сейчас объём кредитного портфеля Сбера
превышает 125 млрд рублей – это на 20%
больше, чем год назад.

По итогам первой и второй волн реализа-
ции программы Сбер уже финансирует 21 го-
стиничный проект с общим лимитом
кредитования 43 млрд рублей. В рамках
третьей волны, приём заявок по которой за-
вершился 20 февраля 2024 года, Минэконом-
развития РФ одобрил ещё 67 проектов на 187
млрд рублей с учётом участия в синдициро-
ванной сделке, поданых со стороны банка.

Эта новость интересна тем, что показы-
вает развитие туриндустрии в стране. Похоже,
правительство старается сделать туризм
одним из драйверов увеличения внутреннего
спроса. По крайней мере, такой вывод можно
сделать из недавнего заявления Путина, за-
явившего о планах в два раза за шестилетку
увеличить долю туризма в ВВП страны. И хотя
за шесть лет многое может измениться, но
само по себе развитие туристской индустрии
очень важно, ведь при любом сценарии раз-
вития страны основным ограничением разви-
тия туризма является не отсутствие спроса, а
нехватка инфраструктуры.

Важность 1
Направление +1
6. Доля финансово неустойчивых россий-

ских домохозяйств (у которых отсутствуют
сбережения или есть признаки перекредито-
ванности) примерно за полгода выросла с
56,4% до 62,4%.

Если честно, новость жутковатая. Она фак-
тически опровергает официальную стати-
стику о росте реальных доходов у российских
граждан. Согласно этим цифрам, каждые два
из трёх домохозяйств имеют доходы, которых
хватает только на самое необходимое. При-
чём многие из них ради поддержания уровня
жизни ещё и залезают в кредитную кабалу.
Конечно, это говорит, в частности, о крайне
низком уровне финансовой грамотности у
россиян. До сих даже экономику в школьной
программе можно встретить крайне редко. А
то, что читается в курсе обществознания, яв-
ляется скорее профанацией, чем нормальным
экономическим знанием. Так что новость од-
нозначно отрицательная.

Значимость 4
Направление -2
7. По иску Генпрокуратуры к группе компа-

ний экс-губернатора Михаила Юревича вы-
даны исполнительные листы, все активы и
счета предприятий холдинга «Макфа» аресто-
ваны. Такое решение принял Центральный суд
Челябинска 28 марта, данные есть в картотеке
дел.

Совокупная стоимость этих фирм превы-
шает 46 млрд руб., а ежегодная выручка пре-
вышает 41 млрд.

Продолжается санкционированный
сверху отъём собственности у недруже-
ственных к власти бизнесменов. Эксперты
лишь спорят, где он остановится и какие фи-
гуры в итоге затронет. В любом случае по-
хоже, что 2024 год останется в истории
российской экономики как год великого пе-
редела. Как сказал когда-то льву парик-
махер: «Стрижка только началась». Только в
нашем случае за парикмахером стоят сило-
вые ресурсы, а у льва только его роскошная
грива, которой он вот-вот лишится.

Значимость 2
Направление -3
8. Австрийский концерн Wienerberger про-

дал два завода по производству кирпича, рас-
положенные во Владимирской области и
Татарстане. По данным ЕГРЮЛ, с 12 февраля
2024 года собственником компаний «Винер-
бергер Куркачи» и «Винербергер кирпич», на
балансе которых и находятся эти объекты,
стала фирма «Строймикс». Она на 100% при-
надлежит бизнесмену Алексею Филину, сви-
детельствует информация ЕГРЮЛ.

Продолжается медленный исход из Рос-
сии иностранных компаний. А вместе с ними
уходят передовые технологии и надежды на
инновации. Да, безусловно, инерции рос-
сийской экономике хватит ещё на годы, но
её движение будет напоминать полёт пла-
нера, который отцепил самолёт-буксиров-
щик. И теперь команда безмоторного
воздушного судна срочно собирает мотор из
подручных материалов. Наверняка россий-
скому бизнесу что-то удастся сделать. По-
явится новое оборудование, своё или
китайское, но темпы роста будут потеряны,
а вместе с ними и развитие благосостояния
в стране.

Значимость 1
Направление -1
9. Выручка российских авиаперевозчиков

за прошлый год увеличилась на треть, превы-
сив рекордный уровень до пандемии, хотя
пассажиропоток откатился к 2017 году, под-
считали в АКРА. Прибыльность перевозок
также вышла на аномально высокий уровень.
Помимо роста стоимости билетов, на это по-
влияло и увеличение средней дальности пе-
релёта почти на 20% за пять лет.

Конечно, в этой новости есть и негативный
подтекст. Российские пассажиры лишились
возможности пользоваться услугами ино-

странных компаний, но летать-то надо. Так что
рост прибыльности авиакомпаний – это след-
ствие монополизации рынка авиаперевозок в
стране. Ну и, конечно, когда полёт в Сочи уве-
личился на полтора часа, то выгоду от этого
получает отнюдь не пассажир. Но всё равно
это хорошая новость. Она говорит о том, что
российский авиатранспорт жив и даже пыта-
ется развиваться

Значимость 1
Направление +2
10. Срок заключения трудовых договоров

с мигрантами планируют ограничить двумя
годами – законопроект, ужесточающий пре-
бывание иностранцев в России, разработан
Минтрудом и поддержан в профильном коми-
тете Госдумы. Целевым набором работников
будет заниматься специальная компания. Де-
путаты также предлагают ввести для таких
иностранных граждан обязательную дактило-
скопию.

Российский рынок труда находится в очень
тяжёлом состоянии. Спрос со стороны биз-
неса растёт, а предложение трудовых ресур-
сов сокращается по естественным
демографическим причинам. И то, что трудо-
вых мигрантов в стране будет меньше, это
плохая новость, поскольку есть отрасли, в ко-
торых «понаехавшие» работники составляют
больше половины занятых.

Значимость 2
Направление -1
Вот что в итоге у нас получилось.
На этой неделе – довольно сильное паде-

ние индекса, хотя, если смотреть динамику за
полгода, ничего экстраординарного не про-
исходит. Отрицательных новостей было
больше, чем положительных. И самое глав-
ное, эти новости зачастую оказывались силь-
нейшими негативными индикаторами для
всей экономики РФ.

Пока мы видим, что, несмотря на серьёз-
ное давление, институт рынка остаётся не-
зыблемым, чего нельзя сказать, например, об
институте частной собственности. И это гово-
рит о том, что за первые годы реформ россий-
ская экономика набрала потенциал движения,
который пока невозможно затормозить даже
растущим административно-силовым про-
изволом. Но никто не может сказать, на-
сколько хватит этого потенциала.

От редакции. Автор рассматривает
российскую «экономику» (хрематистику)
как данность, даже не пытаясь критически
посмотреть на бесконечную глупость суще-
ствующей организации этой сферы жизни
общества. И, возможно, надеется, что при
такой организации могут быть кардиналь-
ные положительные результаты.

ÐÎÑÑÈÉÑÊÀß ÝÊÎÍÎÌÈÊÀ ÇÀ ÍÅÄÅËÞ
Николай КУЛЬБАКА, к.э.н.
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КО ВСЕМ
ГРАЖДАНАМ

РОССИИ
Обращение Президента Академии геополитических 

проблем генерал-полковника Л.Г. Ивашова 
Уважаемые сограждане! 
Создаётся впечатление, что многие из вас не осознают грозя-

щей всем нам смертельной опасности. Мир сейчас действительно
находится на краю пропасти. И это не преувеличение и не мета-
фора. Это – реальность! Но, судя по очень низкой активности в со-
циальных сетях, люди либо не принимают этого всерьёз, либо
думают, что кто-то за них будет бороться и воевать, либо вообще
ничего не знают. 

Хотелось бы вам пояснить одну очень важную вещь: ИДЁТ
ВОЙНА. ВОЙНА НА УНИЧТОЖЕНИЕ. УНИЧТОЖЕНИЕ ВСЕХ НАС!

И то, что не рвутся бомбы и снаряды, не свистят пули и не ру-
шатся дома, не значит, что сейчас мирное время и мы – в безопас-
ности. Оружие врага – вакцинация-чипизация, цифровизация и
искусственный интеллект, 5G-облучение, развал образования и
лишение нас с вами человеческих прав и свобод. 

Наше оружие – мозги, юридическая грамотность, социальные
сети, информация, гражданская активность, Вера, молитва и по-
беждающая светлая сила любви. Если вы думаете, что этого мало
– вы ошибаетесь. Этого более чем достаточно для победы! 

Но у нас есть проблема. Досталась она нам в наследство от со-
ветских времён. Нас приучили относиться к государству как к
няньке, которая за нас всё решит, обо всём позаботится, «приле-
тит вдруг волшебник в голубом вертолёте…», и т.п. Но нам всем
пора проснуться и повзрослеть! Никто за нас ничего не сделает!
Мы должны сами сражаться за жизнь свою и своих детей! И ЭТО
НАДО ТВЁРДО ПОНЯТЬ! 

Да, слава богу, есть активисты, которые стараются бороться на
переднем крае, сплачивая вокруг себя единомышленников. Низ-
кий им поклон и сердечная благодарность. Но вы что думаете, что
они одни смогут всё без вас?! Вы думаете, что в один прекрасный
момент какой-нибудь смелый командир скомандует: «В АТАКУ!», и
тысячи отважных бойцов ринутся в бой, погибая за вас?! А вы бу-
дете наблюдать за этим в Ютубе под пиво и пиццу?! 

Наверное, я многих разочарую – этого не будет. И вот почему.
Мы сейчас получаем то, что заслужили. Мы были стадом баранов,
думая, что можно не вникать в политику, не изучать законы, живя в
своё удовольствие. И не надо на меня обижаться – я не слишком
отличаюсь от остальных… 

Но самое главное – МЫ ПЕРЕСТАЛИ БЫТЬ ЕДИНЫМИ ВЕЛИ-
КИМ НАРОДОМ. И это большая проблема. Без её решения нет ос-
нований рассчитывать на успех, сколько бы мы ни кричали:
«Спасибо деду за победу!». Наши деды победили именно благо-
даря тому, что сплотились перед лицом смертельной беды. А мы
читаем посты в интернете и максимум, на что нас хватает, – это
лайкнуть или стикер в комменте ляпнуть. Ребята, поймите – сейчас
мало лайкать! Сейчас недостаточно самим что-то знать! Надо ак-
тивно распространять информацию, донося её до каждого жителя!
И не только нашей страны! И мало просто возмущаться, возмуще-
ние ничего не даёт. 

Поймите меня правильно – я не хочу никого ни в чём упрекать,
тем более тех, кто проявляет высокую активность. Но того, что
мы сегодня делаем, вовсе недостаточно! Нужна массовость! Не
надо рассчитывать на то, что другие сделают за ВАС ВСЁ, что
нужно! И не надо говорить «Я в этом не разбираюсь» – разбери-
тесь! Не говорите «У меня нет времени, я работаю», вам точно так
же, как и всем, грозит смертельная опасность. Уясните для себя
простую истину – НИКТО ВАШИХ ДЕТЕЙ НЕ ЗАЩИТИТ!!! СЕЙЧАС
ОТ КАЖДОГО ЗАВИСИТ ЖИЗНЬ НАРОДА И СТРАНЫ! Или вы ду-
маете, что Билл Гейтс, говоря об уничтожении шести миллиардов
человек, имел ввиду не вас, а ваших соседей?!! От вас ведь не-
много требуется – просто максимально распространять инфор-
мацию, писать петиции и письма депутатам и членам
правительства. Ведь всё это есть! Готовые шаблоны документов
и писем! Основную работу активисты уже сделали, от вас нужно
только несколько кликов! Только не надо говорить, что это ничего
не даст, просто сделайте! Каждый! ВМЕСТО ФОТО КОТИКОВ и
СОБАЧЕК… Изучите Конституцию! Там не слишком много букв. А
то вас в очередной раз обманут.

Узнайте, что такое нановакцина, 5G, прочтите на сайте мэра
Москвы закон об умном городе, не поленитесь вникнуть в суть про-
граммы дистанционного обучения. Посмотрите в Ютубе ролики,
разъясняющие, что это такое и чем это чревато… Думаю, у вас во-
лосы зашевелятся и вы станете значительно активнее… Это и есть
труд во имя победы. 

И ещё один важный момент необходимо понять – у нас уже нет
возможности быть прежними. Не получится так, чтобы мир изме-
нился, а мы остались такими же, как и были. Мы должны мужать и
крепнуть. Кстати, именно враги заставляют нас быть активнее,
умнее, сильнее и увереннее в себе. Спасибо им за это...

Но самое главное – мы должны и сможем объединиться и вновь
стать большим, дружным и сильным народом. Мы увидим, что мы
не одни в своей квартирке за клавиатурой, нас очень много! И мы
уже не скажем, что у нас народ ленивый и трусливый, что никто не
поднимется. У нас народ не такой! Нам только СПЛОТИТЬСЯ
НАДО. И Интернет принесёт нам в этом большую пользу. Как гово-
рится, «тот, кто нам мешает, тот нам и поможет». Наши враги рас-
считывают именно на нашу глупость, трусливость и пассивность.
Именно эти качества могут позволить им поработить и уничтожить
нас. Но мы разочаруем их. ЭТО и ЕСТЬ ИНФОРМАЦИОННАЯ
ВОЙНА! МЫ ВОЮЕМ ИНФОРМАЦИЕЙ! 

Поэтому мы должны быть вооружены и объединены. А в про-
тивном случае враг будет пытаться столкнуть нас друг с другом в
кровавой гражданской войне брат на брата, чтобы мы сами уби-
вали друг друга. Нас постараются разделить и стравить. Вакцини-
рованных с антипрививочниками, чипированных биороботов с
нормальными живыми людьми и т.д… 

НО НАМ НЕЛЬЗЯ ДОВОДИТЬ ДЕЛО ДО КРОВОПРОЛИТИЯ! Это
уже было сто лет назад. Нельзя помогать врагу уничтожать нас. По-
этому активно включайтесь в борьбу в интернете! И вспомните, на-
конец, что мы – ВЕЛИКИЙ ЕДИНЫЙ НАРОД! НАРОД-ПОБЕДИТЕЛЬ!
МЫ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ВМЕСТЕ! В этом – главный залог нашей победы. 

Работайте, братья! Ради детей! Ради их светлого будущего! Как
когда-то воевали наши деды и прадеды! 

ОТСТУПАТЬ НАМ УЖЕ НЕКУДА… 

От редакции. К кровопролитию ведут наши враги. Поэтому
бояться его – значит проиграть. К нему нужно быть готовыми.

Ну и молитва поможет. Хотя врядли.

Инвестиционный рост 2023 года составил 9,8%.
Это лишь чуть меньше, чем в начале «нулевых»,
когда после импульса, приданного российской

экономике согласованными усилиями правительства
Примакова – Маслюкова и Центробанка Геращенко,
инвестиции, несмотря на все усилия либералов, вер-
нувших себе экономическую власть уже в мае 1999
года, два года подряд увеличивались на 10%.

Нынешнее достижение тем более ценно, что до-
стигнуто в несравнимо менее благоприятных усло-
виях – прямого противодействия инвестиционному
процессу руководства Минфина и целого ряда других
возглавляемых либералами структур государствен-
ного управления.

О силе их сопротивления развитию РФ свидетель-
ствуют не только рукотворные девальвации и топлив-
ные кризисы, не только системная поддержка
произвола монополий (в том числе безнаказанно вы-
жигающего потенциальных конкурентов) и запрети-
тельно дорогой кредит, но и по-прежнему
колониальная, ориентированная на экспорт сырья и
подавление его внутренней переработки налоговая и
таможенная политика.

Клинически наглядным проявлением колониаль-
ного характера политики российских либералов слу-
жит по-прежнему скрупулёзное исполнение правил
не работающей аж с 2016 года ВТО – под откровенно
издевательским предлогом «цивилизованного харак-
тера» её правил (и это в условиях санкционной войны
её наиболее развитых членов против РФ).

В этих условиях рекордное за более чем 20 лет
ускорение инвестиционного роста выглядит подлин-
ным чудом – чудом премьера Мишустина, так как до-
стигнуто именно благодаря осуществлённым им
новациям.

Это прежде всего цифровизация госуправления,
резко повысившая эффективность бюджетных рас-
ходов (даже при всех пороках бюджетной политики –
от произвольности и разрозненности реализуемых
проектов до воровства), создание разветвлённой и
разнообразной системы поддержки деловой актив-
ности, обеспечение спроса на продукцию поощряе-
мых инвестиционных проектов, «расшивание»
(причём часто опережающего, на основании прогно-
зов) узких мест хозяйственной деятельности.

Даже казавшиеся абсолютно негативными фак-
торы вроде чрезмерной влиятельности ориентиро-
ванного на строительство чудовищных «человей-
ников» и этим заведшего себя в тупик непомерно
разбухшего строительного комплекса частично ком-
пенсируются путём разворота его мощностей, энер-
гии и влияния на развитие инфраструктуры, о чём так
убедительно сказал президент Путин в своём посла-
нии Федеральному Собранию.

Интересно, что почти четверть осуществлённых в
2023 году инвестиций – около 8 из 34 трлн руб. – осу-

ществлено малыми предприятиями и теневой эконо-
микой (в виде, как деликатно выражается Росстат,
«вложений, не наблюдаемых прямыми статистиче-
скими методами»). При этом инвестиционный рост в
этом секторе значительно выше, чем в легальном.
(Это вполне логично, так как теневая экономика поль-
зуется инфраструктурой и иными возможностями,
создаваемыми легальной, но не несёт соответствую-
щих обременений).

В отраслевом разрезе наибольший объём инвести-
ций осуществлён сектором «государственное управле-
ние и обеспечение военной безопасности, социаль-
ное обеспечение» (в силу необходимости маскировки
военных инвестиций эти категории не разделяются) –
681,2 млрд руб. с увеличением на 37% (в реальном вы-
ражении, то есть в сопоставимых ценах, с исключением
влияния инфляционного фактора).

Вторая по масштабам инвестиций быстро нара-
щивающая их отрасль – железнодорожный транспорт
– отстаёт от лидера почти втрое: в её рамках осу-
ществлено инвестиций на 278,3 млрд руб. (с годовым
ростом на 54,5%).

В информационные технологии вложено на 56,3%
больше, чем в 2022 году – 232 млрд руб. Немногим
меньшими – 226,1 млрд руб. – оказались инвестиции в
стремительно развивающееся вследствие своей про-
стоты и относительной невыгодности транспортировки
на большие расстояния производство готовых металли-
ческих изделий (кроме машин и оборудования), вырос-
шие на максимальные (среди отраслей с объёмом
инвестиций более 40 млрд руб.) 85,5%.

Производство и распределение газообразного
топлива по масштабу инвестиций (219,4 млрд руб.)
заняло среди отраслей лишь пятое место с ростом на
46,1%. Немного – и по объёму (200,6 млрд руб.), и по
темпам увеличения (46,1%) инвестиций – уступил
ему автомобильный грузовой транспорт и его услуги
по перевозкам.

Инвестиции в производство компьютеров, электро-
ники и оптики составили 170,1 млрд руб., но по темпам
роста – 71,8% – заняли почётное второе место.

Инвестиции в добычу нефти и газа, несмотря на
дестабилизацию внешних рынков и исключительно
высокое налоговое давление, выросли на 4,7%, пре-
высив 300 млрд руб.

В то же время в ряде сфер инвестиции сократи-
лись: сильнее всего – в здравоохранение и социаль-
ные услуги (на 15%), трубопроводный транспорт (на

11%), операции с недвижимостью (на 8%), а также,
что вызывает сильную тревогу и свидетельствует о
фактическом провале государственной политики в
этом направлении, в сельское хозяйство (на 7%).

В условиях запретительно высокой стоимости
кредита основным источником инвестиций являются
собственные средства предприятий: на них при-
шлось 56% всех инвестиций (14,3 трлн руб.).

Вторым по значимости источником стала бюджетная
система (хотя её доля и снизилась с рекордных после
кризиса 2009 года 20,5% до 19,6% – 5 трлн руб.). 9,4%
инвестиций пришлось на долю федерального бюджета,
9,1% – региональных, 1,1% – муниципальных.

На банковские кредиты пришлось лишь 9% осу-
ществлённых в 2023 году инвестиций (2,2 трлн руб.),
на заёмные средства других организаций – 7% (1,8
трлн руб.). Низкая доля последних в ситуации, когда
часть секторов экономики продолжает буквально за-
хлёбываться от денег, отражает практическую не-
эффективность системы правосудия, блокирующую
возможность частных займов последующей невоз-
можностью их возврата в случае тех или иных не-
предвиденных ситуаций (начиная с банального
мошенничества) в силу неработоспособности судеб-
ной системы.

Вместе с тем принципиально важно, что инвести-
ционный рост во многом вызывается адаптацией эко-
номики в условиях санкционной агрессии Запада,
которая во многом завершается. Его пик был достиг-
нут в середине 2023 года, после чего он начал зату-
хать, а в начале 2024 года и вовсе остановился.

По оценкам специалистов Центра макроэкономи-
ческого анализа и краткосрочного прогнозирования
(ЦМАКП), это связано с исчерпанием возможностей
факторов инвестиционного роста (как старых – инфра-
структура и жильё, так и новых – импортозамещение и
военно-промышленный комплекс) на фоне «ужесточе-
ния условий кредитования вообще и ипотечного – осо-
бенно», а также с «наметившимся падением рента-
бельности в ряде отраслей промышленности».

Для дальнейшего развития РФ необходимо реши-
тельное завершение 37-летней эпохи национального
предательства: переход от стимулирования финансовых
спекуляций и экспорта сырья к производству добавлен-
ной стоимости и соответствующему преобразо-
ванию всего государственного регулирования.

Михаил ДЕЛЯГИН

Россия направила США демарш
из-за незаконных попыток аме-
риканской стороны изменить

внешние границы континентального
шельфа в нескольких районах Миро-
вого океана, сообщает Министерство
иностранных дел РФ.

18-29 марта в Кингстоне (Ямайка)
проходила сессия Совета Международ-
ного органа по морскому дну (Орган), ко-
торый призван, в соответствии с
Конвенцией ООН по морскому праву
1982 года, регулировать деятельность
государств в глубоководном районе мор-
ского дна в пространствах, не подпадаю-
щих под действие национальной юрис-
дикции прибрежных государств.

В ходе сессии российская делега-
ция заявила о непризнании объявлен-
ных США в декабре 2023 года в
одностороннем порядке внешних гра-
ниц континентального шельфа за пре-
делами 200 морских миль от исходных
линий, от которых отмеряется ширина
территориального моря, в семи рай-
онах Мирового океана.

«Таким образом США односторон-
ними действиями пытаются сократить
площадь находящегося в ведении Ор-
гана, то есть всего мирового сообще-
ства, пространства морского дна и
приобрести дополнительные участки
шельфа для собственного пользования
(около 1 млн кв. км)», – отмечается в
сообщении МИД. 

В ведомстве подчеркнули, что одно-
сторонние шаги США не соответствуют
установленным международным пра-
вом правилам и процедурам. Россий-
ская делегация раскритиковала
избирательный подход США к исполь-
зованию норм международного права
с акцентом на свои права и полное иг-
норирование обязательств, а также от-
вела очередные попытки Вашингтона
использовать нормы Конвенции 1982
года исключительно в угоду собствен-
ным интересам.

В декабре 2023 года Вашингтон за-
явил о претензиях на континенталь-
ный шельф и опубликовал карты с
указанием районов, на которые они
распространяются. Речь идёт преиму-
щественно о территориях в Арктике.
Из-за планов США в регионе не ис-
ключены проблемы, пояснили ранее
эксперты. 

В самих США считают вопросы гра-
ниц с РФ урегулированными, а Конвен-
цию по морскому праву, на которую
опирается большинство стран, Ва-
шингтон не подписал.

– Такое ощущение, что США прощу-
пывают почву, как отреагирует не
только РФ, но и международное со-
общество на подобные действия, –
считает доцент Финансового Универ-
ситета при Правительстве РФ, к.ю.н.
Игорь Семеновский.

– Арктический регион является стра-
тегическим с точки зрения ресурсов,
геополитических интересов, Северного
морского пути и ещё ряда факторов.
Одной из геополитических битв XXI века
будет битва за Арктику, поэтому США
уже сейчас совершают подобные акты.

РФ обратилась с демаршем, США
примут это к сведению. В данном слу-
чае нельзя сказать, что каждый месяц в
связи с этим будут новостные поводы.
Стороны посмотрят друг на друга, по-
тому что здесь не только США и РФ, но
и дружественные США и Канада имеют
взаимоисключающие в отдельных слу-
чаях интересы. По сути, Канада тоже
должна реагировать на действия США.

И.Г.: Вопросы морских границ
между РФ и США более-менее уре-
гулированы. А насколько всё-таки у
РФ и США пересекаются интересы в
Арктике?

– Здесь надо рассмотреть Арктику
как исключительно территорию, как
природно-ресурсный и экономический
регион, а также как территорию воен-
ного противостояния. Во всех трёх из-
мерениях идёт конкуренция РФ и США.

Арктика является одной из тех зон,
где международное участие РФ требу-
ется по максимуму. Это обусловлено в
том числе тем, что страны Арктического
совета заинтересованы в продолжении
участия РФ в данной организации и ста-
раются, чтобы РФ окончательно не ушла
из этого органа.

С точки зрения территории мы не
признаём прав США на продолжение в
одностороннем порядке границ конти-
нентального шельфа Америки. Мы
будем заявлять об это на площадке
ООН, на площадке Совета Безопасно-
сти, когда до этого дойдёт дело.

Что касается природно-ресурсного
потенциала Арктики, то здесь США пы-
таются осуществлять давление на нас
посредством санкций на нефтедобычу
– разработку месторождений, транс-
портировку нефтяных ресурсов.

Например, «НОВАТЭК» сейчас стра-
дает из-за санкций – недостроены га-
зовозы. Более сложно идёт формиро-
вание Северного морского пути, его
инфраструктуры – здесь санкции также
играют не последнюю роль.

С точки зрения безопасности не-
обходимо иметь в виду, что РФ воз-
обновила своё присутствие в Аркти-
ческом регионе. Это касается и поляр-
ной авиации, и флота, и сухопутных
войск. Эти наши действия являются от-
ветом на милитаризацию арктического
пространства со стороны стран НАТО,
в первую очередь, США.

Битва за Арктику в XXI веке продол-
жается, но пока это вялотекущий мол-
чаливый конфликт, который не
выражается в горячей фазе, однако
действия, которые будут этому сопут-
ствовать, потихонечку продолжаются,
включая такие односторонние заявле-
ния.

И.Г.: Может ли ситуация приве-
сти к уже серьёзному конфликту в
Арктике в ближайшем будущем?

– Здесь сложноконтролируемые
пространства, покрытые или непокры-
тые льдом в силу суровой природы.
Обозначать здесь присутствие можно
только наличием военных кораблей,
подводных лодок и ещё какими-то
средствами.

Но другие страны также не при-
знают право США на данную террито-
рию, поэтому им здесь будет тяжело
физически обосновывать своё присут-
ствие на ней, не говоря уже про какую-
то эконмическою деятельность, кото-
рую там пока тяжело вести.

Эти заявления делаются с целью
повысить ставки в переговорном про-
цессе или обозначить свои намерения,
показать силу. Это больше политиче-
ские жесты, чем конкретные действия
на данной территории.

Заместитель директора Института
истории и политики Московского педа-
гогического государственного универ-
ситета Владимир Шаповалов полагает,
что США останутся на своей позиции,
которая не соответствует международ-
ному праву.

– Это не первое подобного рода
действие со стороны США. Они отли-
чаются тем, что не признают нормы

международного права, с одной сто-
роны, а с другой – фактически распро-
страняют свою юрисдикцию на весь
мир и грубо нарушают интересы других
стран, в том числе соседних.

Что касается Арктики, то эта терри-
тория очень важна и, конечно, США
будут стремиться в максимальной сте-
пени к экспансионистской политике.

И.Г.: Но ведь там сталкиваются
интересы не только США и РФ, но и
других стран, у которых явно
больше, чем у США, прав на эти тер-
ритории. Это не может привести к
серьёзной эскалации в регионе?

–  Все остальные страны – это коло-
нии США, это американские сателлиты,
которые сделают то, что скажут в Ва-
шингтоне.

И.Г.: А насколько вероятно столк-
новение в регионе РФ и США с са-
теллитами?

– Вероятность развития по пути эс-
калации в Арктике между РФ и стра-
нами Запада, прежде всего, США
высока, поскольку Арктика – это кладо-
вая мира, важная перспективная зона.
Для нашей страны чрезвычайно важно
защитить наши интересы, наши терри-
тории в Арктическом регионе.

Конечно, для РФ это абсолютно
справедливая позиция, которую мы
будем занимать и впредь. А вот для
США в данном случае эта позиция не-
справедлива, но американцы будут
стремится к контролю над этой терри-
торией и все их действия направлены
как раз на эскалацию.

И.Г.: Договориться не удастся?
– Думаю, что США понимают только

силу. Следовательно, усиление воен-
ных позиций России в Арктике, а Рос-
сия уже в течение нескольких лет
активно занимается этим, – вот, собст-
венно, ответ США.

Развитие арктических регионов РФ
– тоже очень важный ассиметричный
ответ. Мы видим, что у нас принима-
ется целый ряд мер, действий – и со-
вершённых, и анонсированных – по
активному развитию наших арктиче-
ских рубежей. Для России это серьёз-
ная перспектива и серьёзнейший ответ
планам США.

Ирина ГУСЕВА

×ÒÎ ÆÄ¨Ò ÌÈÍÈÑÒÐÎÂ

АРКТИЧЕСКАЯ ХОЛОДНАЯ ВОЙНА
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МВД Абхазии не будет подписывать с
Росгвардией проект соглашения об охране
правопорядка в республике, поскольку кон-
ституция запрещает передавать такие во-
просы в ведение иностранных структур,
заявил глава ведомства Роберт Киут.

«Проект соглашения о сотрудничестве
между Федеральной службой войск нацио-
нальной гвардии РФ и МВД Республики Аб-
хазия, в последние дни обсуждаемый в
абхазском обществе, не подлежит подписа-
нию», – сказал он.

По словам главы МВД, Конституция и в
целом законодательство республики не поз-
воляют, «чтобы общественную безопасность и
порядок в стране обеспечивали правоохрани-
тельные органы иностранного государства».

Киут также отметил, что в распоряжении
МВД Абхазии и других её силовых структур
достаточно личного состава для охраны об-
щественного порядка, обеспечения обще-
ственной безопасности, борьбы с террориз-
мом и экстремизмом, контроля оборота ору-
жия, охраны имущества физических и юриди-
ческих лиц, частной охранной и детективной
деятельности.

Проект, о котором идёт речь, вызвал боль-
шой резонанс в Абхазии, в том числе среди
оппозиции. Оппозиция постоянно критикует
власть за излишнее сближение с РФ.

Поводом может стать всё, что угодно, к
примеру, передача в собственность госдачи.
Это приводит к массовым митингам, которые
нередко приводят к смене власти, и тогда уже
новая оппозиция (бывшая власть) критикует
новую власть (бывшую оппозицию) ровно за
то же. Это сильно мешает интеграции, но как
вырваться из этого круга?

– Как известно, в официальном заявлении
пресс-службы МВД Абхазии сообщалось, что
«проект соглашения направлен на установление
обмена опытом по актуальным направлениям
взаимодействия, подготовки кадров на базе
учебных заведений и учебных центров Росгвар-
дии, проведения совместных учебно-методиче-

ских сборов и тренировок, а также развитие ин-
формационных технологий и обмена законода-
тельными и иными нормативными правовыми
актами в области обеспечения правопорядка»,
– поясняет директор по аналитическим про-
ектам Агентства политических и экономических
коммуникаций Михаил Нейжмаков.

– При этом в соцсетях активно обсуждалась
версия, что документ также предусматривает
сотрудничество «по охране общественного по-
рядка». Тем не менее глава МВД Абхазии Ро-
берт Киут в своём комментарии ещё от 10
февраля отмечал, что проект соглашения не
предусматривает физического присутствия со-
трудников Росгвардии в республике – то есть
их вовлечения в выполнение каких-то служеб-
ных задач в этом государстве.

В целом же, чем плотнее взаимодействие
между ведомствами двух государств (и чем
лучше прописана для этого правовая база), тем
больше возможностей сделать такое взаимо-
действие более долгосрочным, создать для
этого дополнительные «несущие конструкции».
Подготовка кадров из Абхазии в российских
профильных учебных заведениях – инструмент,
решающий, в том числе, такую же задачу.

Причём если бы такое соглашение дей-
ствительно прописывало возможность раз-
вёртывания подразделений Росгвардии в
Абхазии (что, снова напомним, не было офи-
циально подтверждено), это создавало бы не
только возможности, но и риски с точки зре-
ния российских интересов. В таком случае не-
довольство из-за любых инцидентов, которые
могли бы произойти между местными жите-
лями и сотрудниками российского ведомства
(а такие инциденты практически неизбежны
при взаимодействии любых правоохрани-
тельных органов с населением), проецирова-
лось бы на Москву.

К слову, не будем забывать, что Росгвар-
дия не только ведёт работу в ходе массовых
уличных акций, но и решает целый ряд других
задач. Например, в её составе – специальные
отряды быстрого реагирования, основная за-

дача которых – участие в операциях по борьбе
с оргпреступностью.

Впрочем, учитывая, что в Абхазии, по оцен-
кам, в том числе, многих местных жителей,
весьма заметную роль играет «серая» и тене-
вая экономика – гипотетическое участие тех
же подразделений российского СОБР в опе-
рациях против криминальных элементов, дей-
ствующих в этой стране, тоже могло бы
оказать своё влияние, в том числе, на внутри-
элитный баланс в этом государстве. Но повто-
римся снова – официально такие планы не
были подтверждены.

Д.Р.: Действительно ли соглашение
ущемляло суверенитет Абхазии? Или
стоит учитывать, что оппозиция всегда
критикует власть за слишком тесное сбли-
жение с Россией. 

– Оппозиция во многих странах, скорее
всего, настороженно восприняла бы сообще-
ния, что у властей появляются какие-то допол-
нительные возможности взаимодействия с
силовыми структурами другого государства.
Даже с учётом, что игроки, находящиеся у
власти, в Абхазии периодически меняются.

А раз проект соглашения воспринимался
оппозицией как некий шаг к возможности по-
явления подразделений Росгвардии в респуб-
лике, это ожидаемо вызвало у них опасения.
И дело не только в их вероятных опасениях,
что действующие власти республики могут,
гипотетически, опереться на некий новых си-
ловой ресурс, но и в том, что в стране могут
появиться силовики с другим менталитетом,
не принимающие местных правил игры.

Возможно, многие противники соглашения
предполагали, что, даже если этот проект не
предусматривает появления в республике со-
трудников Росгвардии, документ может быть
скорректирован в эту сторону в будущем.

Д.Р.: А властям Абхазии зачем это было
нужно? И почему они так легко пошли на
уступки оппозиции?

– Возможно, для РФ было не столь важно
форсировать подписание соглашения, а вла-
сти Абхазии считали, что лучше уступить в
этом вопросе, сосредоточившись на продви-
жении других инициатив. Например, довольно
резонансным является проект закона Абхазии
об иноагентах.

Опять же, в МВД Абхазии отрицали, что до-
кумент предполагает размещение подразде-
лений Росгвардии в республике, а остальные
вопросы взаимодействия между ведом-
ствами можно решить и, например, отдель-
ными соглашениями по каждому вопросу –
включая то же обучение кадров.

Д.Р.: В Абхазии постоянно оппозиция
обвиняет власть в том, что та сливает су-
веренитет в пользу РФ, далее происходит
революция, после чего пришедшая к вла-
сти бывшая оппозиции делает то же
самое, и уже новая оппозиция (бывшая
власть) начинает обвинять их в этом. Как
разорвать этот «порочный круг»?

– Вряд ли такой порядок вещей изменится
в ближайшее время. Политическая система
отражает общественные отношения и сло-
жившуюся структуру экономики Абхазии.

Д.Р.: Как нам работать с такой страной,
где оппозиция диктует волю власти, а та
оказывается связанной по рукам и ногам? 

– Собственно, это не единственный при-
мер страны с влиятельной оппозицией, имею-
щей возможность оказывать давление на
руководство своей страны и даже сравни-
тельно просто добиваться смены власти с по-
мощью уличных протестных кампаний.

Реализовывать долгосрочные проекты в
таких условиях сложнее. Обычная тактика для

внешних игроков в таких случаях – активно ра-
ботать и с правящей группой, и с представи-
телями элит, в данный момент находящимися
в оппозиции. 

Д.Р.: Насколько, по-вашему, глубоко
Абхазия может позволить себе интегриро-
ваться в РФ? Где красные линии – то, чего
делать нельзя ни в коем случае, а где
можно искать компромисс? Об объедине-
нии или создании подобия Союзного госу-
дарства не может быть и речи? 

– Вряд ли в ближайшей перспективе про-
изойдёт вхождение Абхазии в состав РФ. В Аб-
хазии курс на независимость активно поддер-
живается местными элитами. Ко всему про-
чему, снова вспомним про теневой и «серый»
сектора в экономике республики, в том числе
связанных с туристической отраслью.

В этих условиях для многих заинтересован-
ных в сохранении статус-кво представителей
общественности и местных элит вхождение
республики в состав России означало бы более
жёсткий контроль федеральных правоохрани-
тельных органов за ситуацией в этих сферах.

Какие-то инициативы по углублению ин-
теграции с РФ могут обсуждаться, но многие
из них (даже чисто экономического плана)
могут встречать сопротивление части мест-
ных элит. Вряд ли взаимодействие РФ и Аб-
хазии примет официальную форму Союз-
ного государства. Скорее, речь будет идти
об осторожных шагах Москвы, например, по
продвижению определённых соглашений и
принятию необходимых законопроектов в
Абхазии, которые дополнительно расширяли
бы возможности РФ в рамках работы с рес-
публикой.

21-22 марта в Брюсселе проходил оче-
редной саммит лидеров стран Европейского
союза. Повестка дня встречи была обширная.
Обсуждали вопрос о том, как распорядиться
с «замороженными» активами РФ. Звучал во-
прос о том, как ужесточить антироссийские
санкции. Также вопрос об урегулировании си-
туации на Ближнем Востоке. О возможном
членстве в ЕС новых стран (Украина, Молда-
вия). Также обсудили ситуацию с продолжаю-
щимися акциями протеста европейских
аграриев, причинами которых стал наплыв
сельскохозяйственной продукции с Украины в
результате отмены Евросоюзом пошлин.

Но, как мне кажется, наиболее приоритет-
ными были вопросы военного характера. Во-
первых, вопросы военной помощи киевскому
режиму. Во-вторых, вопросы милитаризации
европейской экономики.

Участники саммита подтвердили обязатель-
ства ЕС по финансово-экономической под-
держке Киева в размере 50 млрд евро на
ближайшие четыре года, в том числе обяза-
тельства по военной помощи на сумму 5 млрд
евро в этом году. Вопрос военной помощи ста-
рались увязать с вопросом «замороженных»
российских активов. От конфискации таких ак-
тивов в пользу Украины окончательно отказа-
лись, обсуждали лишь вариант использования
доходов от «замороженных» активов. Европей-
ский комиссар по иностранным делам и поли-
тике безопасности Жозеп Боррель предложил
направить 90% доходов от замороженных рос-
сийских активов в Европейский фонд мира для
оплаты поставок оружия Киеву, оставшиеся
10% передать в бюджет ЕС для поддержания
военной промышленности Украины. Впрочем,
полного единодушия по вопросу российских
активов не было. Ирландия, Люксембург и
Мальта считают, что правовая проработка во-
проса недостаточна. А Венгрия считает, что
средства следует направить не на вооружение,
а на восстановление Украины.

Председатель Евросовета Ш. Мишель и
ряд других брюссельских радикальных чинов-
ников создали на саммите атмосферу воен-
ного психоза. Они призывали к ускоренной
подготовке Европы к войне и переводу эконо-
мики ЕС на «военные рельсы». Мишель заявил
о необходимости удвоения военного про-
изводства ЕС к 2030 году. Ряд участников сам-
мита заявили, что их страны готовы даже
направить на Украину своих военных для уча-
стия в боевых операциях. Видимо, они оказа-
лись под влиянием президента Франции
Эммануэля Макрона, который ещё до сам-
мита предположил, что в будущем страны За-
пада могли бы направить войска на Украину.

О том, в каком милитаристском угаре про-
ходил саммит, можно отчасти судить по ком-
ментариям премьер-министра Венгрии
Виктора Орбана. Он был шокирован воен-
ными настроениями на саммите ЕС в Брюс-
селе. «Я ощущаю себя будто в другой
галактике из-за военной атмосферы», – оха-
рактеризовал Орбан атмосферу встречи. Вен-
герский премьер выразил опасение, что ряд

европейских стран действительно могут на-
править войска на Украину в ближайшие ме-
сяцы. Орбан также увязал тему европейского
милитаризма с вопросом приближающихся
выборов в Европейский парламент: «Было бы
лучше, если бы избиратели и в Венгрии, и в
других европейских странах направляли бы в
Брюссель больше политиков, поддерживаю-
щих мир, и меньше «про-военных»».

На саммите в Брюсселе в очередной раз
был озвучен такой больной вопрос, как уровень
военных расходов в странах Европейского
союза. А этот уровень до сих пор считается не-
достаточным. Большинство европейских стран
должны подчиняться директивам не только ЕС,
но также НАТО, т.к. являются членами этого во-
енно-политического блока.

Ещё в 2006 году министры обороны стран
НАТО приняли решение о выделении по край-
ней мере 2% своего валового внутреннего
продукта (ВВП) на оборону, чтобы продолжать
обеспечивать военную готовность Североат-
лантического союза. Тогда совокупный ВВП
стран НАТО без США был примерно равен
ВВП США. А вот военные расходы стран НАТО
без США составляли лишь половину от воен-
ных расходов Соединённых Штатов. Явный
дисбаланс, который следовало исправлять.

Финансовый кризис 2007-2008 гг. поме-
шал многим странам исполнять указанный
норматив НАТО. Военные расходы большин-
ства стран Европы в период кризиса и после-
дующие годы упали в относительном
выражении, а у некоторых стран и в абсолют-
ном. Военные расходы европейских стран-
членов НАТО в 2014 году составили 1,47% их
суммарного ВВП. Кроме того, усилился дис-
баланс военных расходов США и военных рас-
ходов остальных членов блока в сторону США.

На встрече в верхах в Уэльсе в 2014 году,
после того как Российская Федерация была
объявлена врагом Запада (после возвращения
Крыма) и усилилась нестабильность на Ближ-
нем Востоке, руководители стран НАТО при-
няли документ («Обязательство»), вновь
требовавший вывести военные расходы стран-
членов блока на уровень не менее 2% ВВП. 
А тем странам, которые были далеки от этого
показателя, было предписано как минимум
прекратить снижение доли военных расходов
в ВВП. Также впервые был определён норма-
тив по структуре военных расходов. У целого
ряда стран львиная доля военных расходов
приходилась на выплаты зарплат военнослу-
жащим, пенсий ветеранам, строительство и
поддержание военных объектов, закупки про-
довольствия, обычных транспортных средств,
горюче-смазочных материалов (ГСМ) и т.п. А
затраты на закупки новой техники и тем более
её разработку могли измеряться несколькими
процентами. Модернизации вооружённых сил
при такой структуре не происходит. Для того
чтобы эти средства расходовались наиболее
эффективным и действенным образом для
приобретения и развёртывания современных
средств, союзники по НАТО договорились, что
не менее 20% оборонных расходов должно

быть направлено на закупку новой основной
техники. Это также включает сопутствующие
научные исследования и опытно-конструктор-
ские разработки (НИОКР), которые считаются
важнейшим показателем модернизации.

На встрече в верхах в Вильнюсе в 2023 году
лидеры стран НАТО согласовали новое Обяза-
тельство об оборонных инвестициях, взяв на
себя неизменное обязательство ежегодно ин-
вестировать в оборону не менее 2% ВВП (без
каких-либо послаблений для отстающих стран).
Они также подтвердили, что во многих случаях
для восполнения существующих недостатков и
удовлетворения требований во всех областях
военной безопасности потребуются расходы,
превышающие 2% ВВП. Новое Обязательство
об оборонных инвестициях содержит призыв к
странам НАТО соблюдать руководящее указа-
ние о выделении 20% от ежегодных расходов
на оборону и закупку нового основного обору-
дования, включая НИОКР.

Безусловно, что все ключевые решения в
НАТО инициируются и проталкиваются Ва-
шингтоном. Европейские страны-члены НАТО
фактически оказываются под управлением не
Брюсселя, а Вашингтона. И последнее реше-
ние в Вильнюсе является для европейцев не
рекомендаций, а жёсткой директивой. Пожа-
луй, лишь несколько стран-членов ЕС избе-
гают этих директив: Австрия, Ирландия, Кипр,
Мальта, т.к. не являются членами НАТО. До по-
следнего времени этих директив избегали
также Швеция и Финляндия, но теперь они
присоединяются к военному блоку и оказы-
ваются под двойным прессом: ЕС и НАТО. В
настоящее время из 32 стран-членов НАТО 23
страны являются членами ЕС.

Примечательно, что штаб-квартира НАТО и
основные учреждения Европейского союза на-
ходятся в одном месте – Брюсселе. Чтобы
взаимодействие ЕС и НАТО было ещё более
тесным, 10 января 2023 года председатель Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен, председа-
тель Евросовета Шарль Мишель и генсек НАТО
Йенс Столтенберг подписали декларацию о
расширении и углублении сотрудничества.

Как уже сказано, не все члены НАТО яв-
ляются членами Европейского союза. По-
нятно, что в ЕС не могут входить по опре-
делению США и Канада. Всё понятно и с Ве-
ликобританией, которая осознанно вышла из
ЕС. Но вот есть страны НАТО, которые при-
нято называть европейскими или «около-ев-
ропейскими», до сих находящиеся за преде-
лами ЕС: Албания, Исландия, Северная Маке-
дония, Норвегия, Черногория, Турция.

Конечно, для НАТО было бы удобнее, если бы
указанные страны вошли в состав Европейского
союза. Так было бы легче продвигать решения
военного блока в указанных странах. НАТО яв-
ляется незримым ходатаем по принятию указан-
ных стран в Европейский союз. Особенно
ходатаем Турции, у которой, как известно, в
НАТО вторая по численности после США армия.

С учётом сказанного неудивительно, что на
саммите ЕС в Брюсселе 21-22 марта нынеш-
него года военные вопросы занимали основ-
ное место в повестке дня. На саммите отме-
тили прогресс в наращивании военных расхо-
дов НАТО в 2023 году по сравнению с 2022
годом. В 2023 году военные расходы стран-
членов блока НАТО равнялись 1,26 трлн долл.
Против 1,18 трлн долл. в 2022 году. Прирост за
год составил около 80 млрд долл. Примерно
половину этого прироста обеспечили США,
вторую половину – все остальные страны-
члены блока; почти вся вторая половина при-
роста была обеспечена странами-членами ЕС.
Нагрузка на США за год несколько ослабла.
Если в 2022 году на них приходилось 69,6% во-
енных расходов блока НАТО, то в 2023 году она
оказалась равной 68,3%. Но всё равно это
даже несколько выше, чем в начале нынешнего
столетия, когда Вашингтон стал бороться с
этим дисбалансом в НАТО.

Долгие годы США занимали первое место
среди стран НАТО также по показателю ве-
личины военных расходов по отношению к
ВВП. Он никогда не опускался ниже планки в
3%, а в отдельные годы превышал 4 и даже
5%. Например, в 2009 году показатель ока-
зался равным 5,32%. В последние годы
изредка некоторые европейские страны до-
стигали или даже превышали уровень США.
Так, в позапрошлом году на первом месте по
показателю неожиданно оказалась Греция,
оттеснив США на второе место. А в прошлом
году США обошла Польша.

Приведу данные по величине военных рас-
ходов по отношению к ВВП по всем странам
НАТО в 2023 году (%; в порядке убывания; в
скобках – показатель за 2022 год):

Польша 3,90 (2,40)
США 3,49 (3,45)
Греция 3,01 (3,86)
Эстония 2,73 (2,16)
Литва 2,54 (2,47)
Финляндия 2,45 (1,68)
Румыния 2,44 (1,72)
Венгрия 2,43 (1,82)
Латвия 2,27 (2,08)
Великобритания 2,07 (2,16)
Словакия 2,03 (1,81)
Франция 1,90 (1,88)
Северная Македония 1,87 (1,62)
Черногория 1,87 (1,41)
Болгария 1,84 (1,62)
Хорватия 1,79 (1,82)
Албания 1,76 (1,21)
Нидерланды 1,70 (1,63)
Норвегия 1,67 (1,51)
Дания 1,65 (1,38)
Германия 1,57 (1,49)
Чехия 1,50 (1,34)
Португалия 1,48 (1,42)
Италия 1,46 (1,51)
Канада 1,38 (1,22)
Словения 1,35 (1,25)
Турция 1,31 (1,36)
Испания 1,26 (1,07)
Бельгия 1,13 (1,19)
Люксембург 0,72 (0,62)
Из 30 стран за год повысили относитель-

ный уровень военных расходов 24 страны.
Шесть стран понизили (Греция, Великобрита-
ния, Хорватия, Италия, Турция, Бельгия). 7
стран в 2022 году укладывались в норматив

НАТО по относительному уровню военных
расходов (не менее 2% ВВП). В 2023 году ко-
личество таких стран увеличилось до 11. Из
них 8 стран были членами ЕС: Польша, Гре-
ция, Эстония, Литва, Румыния, Венгрия, Лат-
вия, Словакия. Ещё 15 стран-членов ЕС до
норматива не дотягивали.

На саммите в Брюсселе звучали обещания,
что норматив НАТО по военным расходам в 2
процента странами ЕС в этом году будет вы-
полнен. Правда, не очень понятно: всеми стра-
нами без исключения или это будет 2% в целом
по всему европейскому «колхозу». Трудно себе
представить, чтобы за одни год могли увели-
чить в полтора-два раза военные расходы
такие отстающие страны, как Люксембург,
Бельгия, Испания, Португалия, Италия. Даже по
Германии есть серьёзные сомнения, что ей
удастся выйти на необходимый норматив.

Поэтому на саммите одновременно с заве-
рениями о выполнении своих обязательств
перед НАТО звучали предложения о том, как
это можно сделать в сегодняшних условиях,
когда Европа, по сути, находится в состоянии
экономической депрессии. Помимо уже всем
набивших оскомину предложений об использо-
вании для этих целей «замороженных» активов
РФ, были и другие. Очень оригинальные. На-
пример, Эммануэлем Макроном была выска-
зана идея выпускать общеевропейские
облигации (т.е. обязательства не отдельных
стран, а всего ЕС) для развития военной инду-
стрии Европы. Возможность выпуска совмест-
ных оборонных облигаций ЕС поддерживается
Францией, Эстонией, Польшей, но против них
решительно выступают «более бережливые
страны» – Германия, Нидерланды и Австрия.

EUobserver сообщает ещё об одной ини-
циативе: «Такие страны, как Германия и Ни-
дерланды, предлагают, чтобы пенсионные
фонды взяли на себя часть расходов, увели-
чив инвестиции в оборонный сектор». Пред-
ставители некоторых пенсионных фондов
заявили EUObserver, что им неясно, во что
именно им надо инвестировать. «Мы не поку-
паем оружие и боеприпасы и не заказываем
танки», – отметил один из них.

Участники саммита также апеллировали к
Европейскому инвестиционному банку, при-
зывая его главным приоритетом сделать кре-
дитование оборонной промышленности.

Итоги саммита подвело издание Politico в
статье «Лидеры ЕС разделились в вопросе,
как финансировать вооружение». Оно проци-
тировало одного из европейских чиновников
после саммита лидеров в Брюсселе: «Давайте
будем честными: ничего реального по финан-
сированию обороны не решено».

От редакции. Глупый Макрон думает, что
если в его распоряжении имеется совокуп-
ность людей в военной форме, умеющих на
отлично выполнять нормативы на полигоне,
то у него есть армия (даже если эта совокуп-
ность так и называется), которую он может
послать в «холодную Россию» (даже если её
будут называть Украиной). Ему не дают покоя
лавры Мальбрука? А тем более весь мир
увидел, как ведут себя русские и те, кто
рядом с ними, при попадании в кровавую пе-
ределку, как это было в Крокусе.

Не стоит Западу мечтать о посылке
войск на нашу землю, ох, не стоит!

Дмитрий РОДИОНОВ

АБХАЗИЯ НЕ ХОЧЕТ 

ÏÑÈÕÎÇ ÌÈËÈÒÀÐÈÇÌÀ
В.Ю. КАТАСОНОВ



5№15 (367), 9 ÀÏÐÅËß 2024

www.sovpress.ru        Подписной индекс ПН295     e-mail:gazeta5@sovpress.ru

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

(Окончание. Начало в №14)
7

О замечательном историческом событии,
которое сейчас именуется Октябрьская рево-
люция 1917 года и которое так ненавистно ав-
тору, следует отметить ещё кое-что!

Именно это событие, как никакое другое,
связано с европейским гуманизмом, причём
в самом положительном смысле. Дело в том,
что марксистская теория о грядущей револю-
ции под руководством рабочего класса роди-
лась на Западе и представляет собой
вершину европейского гуманизма (извините,
вновь повторюсь!). В 1848 года появился «Ма-
нифест коммунистической партии». И с тех
пор марксистская революционная идея до-
статочно долго бродила по Европе («призрак
коммунизма бродит по Европе» – слова авто-
ров манифеста) – с переменным успехом про-
свещая и освещая старую Европу.

Но когда в России создалась револю-
ционная ситуация, западная марксистская
теория была воспринята авангардом рус-
ской революции – Российской социал-демо-
кратической рабочей партией как программа
к действию.

Это было главным и конкретным проявле-
нием влияния европейского гуманизма на
русский мир.
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Автор статьи, между прочим, считает

уместным говорить об изначальном утопизме
марксистского учения. Но неужели  трудно по-
нять и признать, что это далеко не так! Опыт
Советского союза, Китайской Народной Рес-
публики, Корейской Народно-Демократиче-
ской Республики и других социалистических
стран, отступление от марксистско-ленин-
ского учения и как следствие временное по-
ражение социализма со всей очевидностью
показывают, что человечество развивается по
законам, открытым Марксом.
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Ещё раз: что такое Октябрьская революция

1917 года? Это отмена эксплуатации человека
человеком и предоставление всем равных прав
и равных обязанностей: «От каждого по способ-
ностям, каждому по труду» – с предположе-
нием, что в будущем, по мере продвижения к
более развитому коммунистическому обще-
ству эта формула несколько изменится: «от
каждого по способностям, каждому по потреб-
ностям». При этом, разумеется, имелось ввиду,

что у нормального человека по определению
могут быть только нормальные потребности.

Иначе говоря, это означало реальную сво-
боду, которая была предвестником и источни-
ком счастья. Вся страна пела в конце 30-х
годов:

Над страной весенний ветер веет.
С каждым днём всё радостнее жить.
И никто на свете не умеет
Лучше нас смеяться и любить!

Ощущение реальности такого сокровен-
ного понятия, как человеческое счастье,
действительно жило в душах советских
людей. Говорю об этом, потому что автор
рассматриваемой статьи также касается
этой темы. При этом он связывает это поня-
тие не с созданием семьи, не с активной тру-
довой деятельностью, как я понял, а с
понятием комфорта (!?).

Автор ссылается на то, что поводом напи-
сания его статьи явилось выступление из-
вестного режиссёра К. Богомолова на
валдайском форуме, в котором он якобы за-
явил (пользуюсь информацией, полученной
через Интернет), что после Победы в 1945
году жители нашей страны «устали от подви-
гов» и в результате в СССР стал «плодиться
микроб мещанства, простого человеческого
счастья»… «Русская цивилизация не знает
понятия счастья»…

Кстати, от подвигов можно устать только
физически, а не духовно, потому что подвиги
рождают счастье для тех, кто их совершает и
для всех других. А в жизни, как известно, «все-
гда есть место подвигам» (М. Горький).

Да, мы сегодня понимаем, что в связи с
развалом Советского Союза мы частично
утратили нравственный потенциал русского
мира, но не потому что «устали от подвигов»,
а потому, что развалили собственную страну
и окунулись в далёкое прошлое, допустив ре-
ставрацию капитализма.

А эпатажные и бессмысленные попытки
что-то сказать о счастье мне позволяют ду-
мать, что оба наши фигуранта имеют
весьма смутное представление о том, что
такое счастье.

Поэтому считаю для себя возможным,
учитывая свой возраст, разъяснить им, да и
многим другим, своё понимания счастья.

Во-первых, чтобы понимать что такое
счастье, надо знать и понимать что такое
несчастье!

А я знаю, что это такое! Потому что держал
в 1942 году в руках небольшой, промокший от

слёз матери листок, который, как было при-
нято говорить, был похоронкой на отца, а на
самом деле назывался «Извещением о
смерти». Отец умер от ран во фронтовом гос-
питале в период завершения Московского
контрнаступления Красной Армии…

И потому, что видел и общался с ленин-
градцами, вывезенными из Ленинграда после
частичного прорыва блокады. Они по своему
состоянию, из-за голода в блокадном Ленин-
граде, все до одного, прошли точку невоз-
врата к выздоровлению и нормальной жизни.
И умерли в больнице один за другим в тече-
ние двух месяцев. Я, когда общался с ними,
собирал в кулак всю свою волю, потому, что
смотреть на них было страшно. Но я помню,
что они всегда улыбались, когда я что-нибудь
говорил о Ленинграде…

И потому, что вместе с несколькими мил-
лионами других людей участвовал в похоро-
нах Сталина.

Считаю, что мне так же хорошо известно,
что такое счастье. Это не маленькие жизнен-
ные радости, это нечто другое.

Однажды утром в 1943 году я пришёл в со-
знание после двухнедельного пребывания в
коме в связи с сыпным тифом. Сил не было. Я
не мог двинуть рукой. А счастье было.

И ещё мать мне говорила в конце войны,
что в 1944 году раненые солдаты и офицеры
Красной Армии выздоравливали в военных
госпиталях в два раза быстрее, чем в 1941
году. Потому что они были счастливы. Красная
армия повсеместно громила немцев и при-
ближала Победу.

И счастье это было и общее и, безусловно,
личное.

А самая полная и яркая вспышка счастья –
для каждого и для всех – 9 мая 1945 года! Она
не смогла умалить горечь неисчислимых по-
терь, но дала каждому дополнительные силы,
можно сказать, некий стержень, который по-
местился в душах победителей.

Можно вспомнить и многое другое, но
ограничусь тем, что скажу ещё о принятии во-
енной присяги в 1951 году в семнадцатилет-
нем возрасте.

Но если о счастье без лирики и воспоми-
наний, то вот моя формулировка: 

Счастье – это совокупность факторов,
среди которых проходит жизнь человека. Ос-
новные из них следующие:

– когда в твоей стране и во всём мире
царит мир и благополучие;

– когда твоя совесть чиста;
– когда твои близкие, твоя семья, дети

здоровы;
– когда ты овладел в совершенстве своей

профессией и твоя трудовая деятельность вы-
зывает в тебе чувство выполненного долга.
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Однако давно пора возвратиться к рас-

сматриваемой статье.
Надо сказать, что автор справедливо кри-

тикует К. Богомолова за его суждения, однако
при этом делает странный вывод: согласие с
К. Богомоловым ведёт прямо «к реабилита-
ции коммунизма, марксизма и даже реабили-
тации Сталина и его преступлений».

Что за бред? Какая реабилитация? Ни
марксизм, ни коммунизм, ни Сталин не нуж-
даются ни в какой реабилитации.

В середине ХХ века государство с марк-
систской коммунистической идеологией –
СССР – освободило от фашизма всё челове-
чество, принеся ради этого огромные жертвы,
причём в союзе с Соединёнными Штатами и
Великобританией. А в настоящее время по-
стоянным членом Совета безопасности ООН
является государство так же с коммунистиче-
ской марксистской идеологией – Китайская
Народная Республика.

И Сталин так же не нуждается в реабили-
тации. Когда несколько лет назад две запад-
ные страны внесли в СБ ООН проект
резолюции, осуждающей Сталина, предста-
витель Китая сказал, что пока Китай пред-
ставлен в СБ ООН он не допустит осуждения
Сталина. Море лжи, вылитое на нашу страну
и лично на Сталина, схлынет, а мусор раз-
веет ветер истории.

И никто иной, а именно Иосиф Виссарио-
нович Сталин своей деятельностью сдвинул
вектор развития человеческого общества в
нужном направлении, сначала осуществив ин-
дустриализацию своей страны, затем органи-
зовав Победу в самой кровавой войне в
известной нам истории человечества, затем
организовав восстановление страны после
огромных разрушений, организовав про-
изводство советского атомного оружия. А в
конце своей деятельности помог самому
большому народу на планете – китайскому,
обрести государственность на основе комму-
нистической идеологии.

Я прекрасно помню, что во второй поло-
вине сороковых годов и в начале пятидесятых
прошлого века, ещё не восстановивший свои
города и заводы Советский союз организовал
в Китае строительство более 250 предприя-
тий, положивших начало мощному и невидан-
ному в истории по объёму и темпам рывку в
развитии народного хозяйства. 

Пора делать выводы. 
Я считаю, что моя критика автора упомяну-

той статьи д.ф.н. А. Ципко достаточно объ-
ективна, потому что она основана на фактах,
а не на домыслах.

А это означает, что его статья, опублико-
ванная 07.02.2024 г. в «МК», насквозь лжива и
несёт читателям по целому ряду аспектов
нашей жизни ложные и искажённые оценки и
суждения. Иначе говоря, речь идёт об искаже-
нии исторической правды.

Для газеты, популярной в обществе и вы-
ходящей массовым тиражом, считаю такое
совершенно недопустимым.

Почему Павел Гусев (главред «МК») допус-
кает подобное? У него ведь знаний и опыта
более чем достаточно для того, чтобы пони-
мать все нюансы и тонкости общественно-по-
литических оценок и суждений.

Понятно, что он имеет право публиковать
статьи с разной идеологической окраской, от
коммунистической до монархической, но ни
он, ни кто-либо другой не имеет права публи-
ковать заведомую ложь, даже не дав стыдли-
вого примечания о том, что мнение редакции
может не совпадать с мнением автора.

Или он человек с двойным дном, каких
сегодня много вокруг властных структур и
среди них?

Вывод: Нужна цензура – как гигиеническое
средство, как прививка от СПИДа.

   
От редакции. Это раньше, в советское

время у Гусева было двойное дно. А ныне у
этого бывшего «коммуниста», члена бюро
московской городской организации
ВЛКСМ всё натуральное – и антисоветизм,
и антикоммунизм. Так что упрёки в его
адрес по поводу публикаций всякой пако-
сти не имеют смысла – он есть враг
Правды.

Из этой же компании раскрывших свою
суть и «философ» Ципко. Свою докторскую
он защитил в 1985 году по теме «Философ-
ские предпосылки становления и развития
учения Карла Маркса о первой фазе комму-
нистической формации» (специальность
09.00.01 «Диалектический и исторический
материализм»).

При этом его поведение и высказыва-
ния вынуждали КГБ приглядывать за ним,
но открывать его оперативную разработку
«кто-то» не позволял. А когда решение её
открыть всё же созрело, генсеком стал Гор-
бачёв и забрал его в ЦК (тоже «кто-то» по-
советовал?). И вскоре он стал помощником
А.Н. Яковлева. И так как Яковлев – установ-
ленный агент ЦРУ, то и Ципко щадить в дис-
куссиях нет оснований. А справедливое
расследование его деяний ещё скажет
своё слово.

ДОКТОР ОПЯТЬ ЛЖЁТ

П резидент Белоруссии Александр Лукашенко
заявил, что Минск готовится к войне, но вое-
вать не хочет.

«Никому не верьте, что мы хотим воевать. Мы гото-
вимся к войне, я об этом говорю откровенно. „Хочешь
мира – готовься к войне“ – не я это придумал. Это
очень правильно сказано», – отметил белорусский
лидер. Лукашенко также добавил, что в стране ведётся
необходимая подготовка соответствующих подразде-
лений, в войска поставляются различные виды воору-
жений и техники.

Стоит также напомнить, что в Белоруссии находится
российское ядерное оружие, решение о применении
которого, конечно, будет принимать Москва, но сам
факт его наличия должен охладить «горячие головы» на
Западе.

При этом на Западе отрицают подготовку к нападе-
нию на Белоруссию. В частности, представитель внеш-
неполитической службы ЕС Петер Стано, комментируя
слова Александра Лукашенко, заявил, что Европейский
союз «принимает меры предосторожности», чтобы
лучше подготовиться к возможным угрозам, но сам на-
падать ни на кого не собирается, поскольку не является
«агрессивным союзом».

Ну а НАТО? Стоит ли ждать попыток нападения со сто-
роны Польши или Литвы для открытия «второго фронта»
против РФ? Или такой сценарий: с польских аэродромов
начнут взлетать якобы украинские F-16 для нанесения
ударов по РФ, если им прилетит «ответка» – по этому са-
мому аэродрому, чем ответит Варшава?

Бить по Калининграду бессмысленно (он слишком хо-
рошо защищён), да и чревато большой войной. А как на-
счёт ударов по Белоруссии, где тоже есть наши войска?

Впрочем, нужно иметь в виду, что белорусский пре-
зидент подобные заявления делает регулярно.

– Данный посыл обращён к НАТО, Польше, Литве,
Украине, – уверен доцент кафедры политического ана-
лиза и социально-психологических процессов Россий-
ского экономического университета имени Г.В.
Плеханова Александр Перенджиев.

– Александр Лукашенко всегда подчёркивает, что его
страна миролюбивая, и не желает не то что нападать на
какую-то страну, но даже участвовать в различных контр-
террористических операциях.

Так он высказывал свою мысль во время ведения РФ
борьбы с международными террористами в Чечне,
перед началом военной операции в Сирии. Глава Респуб-
лики Беларусь с пониманием отнёсся к проведению СВО

на Украине, но и в этом случае подчеркнул, что белорус-
ские военнослужащие не перейдут границу, и останутся
на своей территории. 

Если же будет нападение на Республику Беларусь со
стороны любого государства, РФ примет все меры по за-
щите нашей общей с белорусами территории Союзного
государства. А вероятность нападения на Белоруссию
исключать нельзя.

Д.Р.: Кто может напасть? Насколько реальная
угроза со стороны Украины?

– С территории Украины может быть осуществлена
агрессия войсками НАТО под «видом/«брендом»» ВСУ.
Ведь недаром со стороны официального Парижа идёт
речь о переброски французских войск на север Украины,
якобы для того, чтобы киевский режим мог высвободив-
шиеся войска бросить против наступающей российской
армии на юго-восток. А ведь французская армия может
выступить объединительной силой для других европей-
ских армий, став, по сути, лидером НАТО в Европе.

Д.Р.: Украина, надо понимать, тоже опасается,
что наши войска с территории Белоруссии могут в
наступление пойти, потому и войсковую группи-
ровку там держат. Насколько оправданы эти опасе-
ния? Такое может произойти?

– Здесь надо признать, что мы не отказываемся от на-
ступающих действий на Киев со стороны Республики Бе-
ларусь. В особенности, когда шайка Зеленского
развернула против РФ полномасштабную диверсионно-
террористическую войну. Недаром, глава комитета Гос-
думы Андрей Картаполов освобождение Киева назвал
необходимым условием для прекращения ударов по
нашей территории беспилотниками, обстрелов мирных
российских жителей, совершения других военных пре-
ступлений в отношении наших граждан.

Д.Р.: Варианты с атаками на территорию Белорус-
сии той же Польши в ответ на наши удары по их аэро-
дромам, по-вашему, можно рассматривать? Ведь там
же российское ядерное оружие находится?

– Эти варианты вполне вероятны. Поэтому Александр
Лукашенко и заявил о подготовке своей страны к любым
негативным сценариям.

Что касается ЯО, то это оружие на самый крайний
случай, который заключается в угрозе существованию
Республики Беларусь.

– Слова Лукашенко – это обращено к недружествен-
ным странам, т.е. к Западу, – также убеждён советник
президента Российской ассоциации прибалтийских ис-
следований Всеволод Шимов.

– Это не первое заявление такого рода, они делаются
периодически. Мы мирные люди, но наш бронепоезд
стоит на запасном пути – таково международное пози-
ционирование Белоруссии, если вкратце.

Ожидать прямого военного вторжения в Белоруссию
из Польши, Прибалтики или с Украины всё же вряд ли
стоит. А вот проникновение диверсионных групп –
вполне, причём приходят они именно с территории
Украины. Недавно одна такая группа была обезврежена
в Гомельской области. На Украине также действует так
называемый полк Калиновского, который укомплектован
белорусскими боевиками и воюет на стороне киевского
режима. Однако особо не скрывается, что боевиков го-
товят для установления «демократии» в Белоруссии в
более отдалённой перспективе.

Д.Р.: Вот вы говорите, не стоит ожидать удара со
стороны Украины. Это совершенно исключено?

– Вряд ли это возможно. У киевского режима просто
нет сил для этого. Более того, президент Франции Мак-
рон недавно говорил о возможности размещения кон-
тингента НАТО на границе с Белоруссией, чтобы
высвободить находящуюся там группировку ВСУ и пере-
бросить её на юг.

Д.Р.: А сама Белоруссия при каком условии
может вступить в СВО? Лукашенко сам как видит бу-
дущее Украины?

– Теоретически это возможно в случае совершения
какой-то особо громкой диверсии или теракта на терри-
тории Белоруссии. Но в целом Минск очень не хотел бы
втягиваться в СВО и предпочитает быть в роли «броне-
поезда на запасном пути». Что касается будущего
Украины, то в Минске хотели бы видеть её в качестве
дружественной или нейтральной страны, при этом, с
точки зрения белорусских властей, Украина должна со-
храниться как суверенное государство.

Д.Р.: Но если территория Белоруссии будет ис-
пользована нашими войсками как плацдарм, не-
избежно ли втягивание НАТО? 

– Если с территории Белоруссии начнётся новое на-
ступление, это будет означать качественно новый уро-
вень эскалации конфликта, и тут уже всё будет
возможно.

Сама по себе Белоруссия вряд ли может стать причи-
ной конфликта РФ и НАТО. Нынешний статус Белоруссии
является своего рода компромиссом. Она союзник РФ,
но в СВО напрямую не участвует.

Запад, со своей стороны, пока не пытается дестаби-
лизировать Белоруссию и свергнуть Лукашенко, заменив

его своими марионетками. Российское ТЯО в Белорус-
сии – это скорее фактор сдерживания и элемент психо-
логической войны.

Война на территории Белоруссии может начаться
разве что в случае неконтролируемой эскалации на
Украине. Тогда уже вся балто-черноморская дуга может
превратиться в театр боевых действий.

– Белорусские земли находятся на стыке миров –
России и Запада – и поэтому готовиться к войне даже
для самого миролюбивого правителя Белоруссии в выс-
шей степени оправданно, – полагает доцент Финансо-
вого университета при Правительстве РФ Владимир
Блинов.

– Правда, вряд ли наши геополитические противники
будут предпринимать что-либо против западного со-
юзника РФ, зная его любовь сидеть на двух стульях, и
требовать высокую цену даже за молчаливое присут-
ствие в одном блоке. Длительное время обсуждался сце-
нарий удара из Белоруссии западнее Киева. Подобная
операция могла бы привести к безоговорочной победе
Москвы, поскольку перерезала бы линии поставок киев-
ским нацистам из Европы.

Другое дело, что для успеха подобной вылазки с
разрезанием Житомирской и Винницкой области и
выходом на границу с Приднестровьем требуется раз-
ворачивание в короткий срок огромных войск. Ничего
подобного в ходе нынешнего конфликта даже близко
не было.

Подобное станет возможным, когда у врага оконча-
тельно закончатся ресурсы и фронт рассыплется. РФ по-
казала себя крайне осторожным игроком и ждать от неё
подобной дерзости мы не привыкли. Более вероятно по-
степенное давление по существующим линиям сопри-
косновения. Правда, эта тактика сможет довести РФ до
Днепра с последующим признанием оставшихся земель
Украины независимыми.

Удар из Белоруссии смог бы поставить точку в суще-
ствовании нацистского режима, но пока мало что указы-
вает на его вероятность.

Д.Р.: А рассматриваете ли вы вероятность удара
по Белоруссии со стороны Запада? Что тогда?

– Я такой вариант всерьёз не рассматриваю. Бе-
лоруссия молчаливый союзник РФ. Европа не станет
вовлекать в войну тех, кто и без того желает остаться
с краю.

РАЗЪЯСНЕНИЯ ВЕТЕРАНА ПО ПОВОДУ УСТАНОВОК УЧЁНОГО МУЖА

В.К. ЗЕНКИН 
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Дмитрий РОДИОНОВ
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Практически все крупные страны, веду-
щие самостоятельную внешнюю поли-
тику, в том числе и с применением

силовых методов, в разное время имели и
имеют сегодня контингенты войск и военные
базы за рубежом. Называются они по-раз-
ному, но суть одна. СССР не исключение.
Сразу после II Мировой части Красной армии
дислоцировались в 15 странах: Австрии, Ал-
бании, Болгарии, Венгрии, Германии, Дании,
Иране, Китае, Монголии, Норвегии, Польше,
Румынии, Финляндии, Чехословакии, Югосла-
вии. Затем постепенно начался вывод войск.

Из Норвегии мы вышли 25.09.45 г.; из
Дании (остров Борнхольм) 5.04.46 г.; из Ирана
в мае 1946 г.; из Болгарии в 1947 г.; из Австрии
в 1955 г.; из Китая (Порт-Артур) в 1956 г.; из
Румынии войска выведены 15.08.58 г., а во-
енно-морские базы и аэродромы – в 1962 г.;
то же и Албания – 1962 г.

Особо следует отметить военно-морскую
базу Порккала в Финляндии. Если в ряде вы-
шеупомянутых государств советские войска
просто выводились после выполнения задачи
по освобождению территорий от вражеской
оккупации или же данные места дислокаций
не имели существенного влияния на безопас-
ность Советского Союза, то здесь ситуация
была кардинально иная. 19.09.44 г. в Москве
было подписано Соглашение о перемирии,
согласно которому среди прочего Советский
Союз отказывался от своих прав на аренду по-
луострова Ханко, предоставленного ему Мир-
ным договором 1940 г. и сыгравшем весомую
роль в обороне Ленинграда в 1941 г., а Фин-
ляндия обязывалась предоставить СССР на
правах аренды сроком на 50 лет с возмож-
ностью дальнейшего продления территорию
и водные пространства для создания военно-
морской базы в районе Порккала-Удд.

Это соглашение подтверждено Парижским
мирным договором от 10.02.47г. Под аренду
отдано около 100 кв. км, при этом финны даже
получали арендную плату – 5 миллионов фин-
ских марок в год.

База на Порккале стала более оптимальным
вариантом, чем база на Ханко. Появилась воз-
можность возродить известную ещё с царских
времён Центральную минно-артиллерийскую
позицию, блокирующую в случае военной не-
обходимости прорыв вражеских кораблей к
Ленинграду: береговые батареи на Порккала и
артиллерия на противоположном эстонском
острове Нарген огнём перекрывали вход в
Финский залив в самом узком месте, очень бы-
стро могли  ставиться морские мины. Второй
не менее важной задачей стало создание по-
тенциальной угрозы г. Хельсинки: всего час
езды и 17 км по прямой. (В этой связи в конце
40-х финнами, освоившимися с новой ситуа-
цией, даже рассматривался перенос столицы
из Хельсинки вглубь страны.)

На Порккале располагались серьёзные
силы: дивизия морской пехоты (10 500 чело-
век), стрелковая дивизия (5 тыс. чел.), 2 ар-
тиллерийских дивизиона крупного калибра,
бригада ПВО, 2 мощных корабельных соеди-
нения и др. То есть это был весьма значимый
военный фактор, надёжно прикрывавший и
Ленинград, и часть Советской Прибалтики, и
прилегающие регионы РСФСР от появивше-
гося и активно усиливающегося нового про-
тивника – НАТО.

После смерти И.В. Сталина сменившее его
руководство Союза ССР начало выступать с
призывами прекратить гонку вооружений. В
подтверждение нового внешнеполитического
курса в одностороннем порядке сокра-
щаются вооружённые силы с 5,8 млн человек
на начало 1955 г. до 3,6 млн к декабрю 1959 г. 

В связи с этой, явно недостаточно проду-
манной, недальновидной «мирной» програм-
мой 19.09.55 г. подписано соглашение с
Финляндией об отказе от прав на использова-
ние территории Порккала-Удд для военно-
морской базы и выводе войск. Эвакуация
проводилась в большой спешке. Бетонные со-
оружения были взорваны, окопы и земляные
сооружения срыты. Жилые здания, социаль-

ная структура и сети достались финнам бес-
платно. Семьям военных (в отличие от 1945 г.,
когда с территории будущей базы вывозились
местные жители) не разрешили взять даже
домашний скот. Из мемуаров Н.С. Хрущёва:
«Я считал, что не лучший способ завоевания
доверия финского народа – держать у них под
горлом ножик в виде военной базы. Как же мы
можем призывать американцев вывести свои
войска с других территорий, если наша база
расположена в Финляндии? Она выполняет ту
же роль, что и американские базы, к примеру,
в Турции».

И как же подействовали эти давние совет-
ские пацифистские инициативы на США?
Ровно противоположно предполагаемому. С
начала 50-х к 1962 г. контингент американских
войск в Европе увеличился на четверть, до 277
тысяч человек. В той же Турции какие-то по-
движки по выводу военных баз США начались
лишь через 60 лет – в 2019 году! И никак не из-
за наших постоянных призывов к разрядке
международной напряжённости, а вследствие
новой политики турецкого лидера Эрдогана.
Крупнейшая же авиабаза США «Инджирлик»,
самая восточная в Европе, имеющая ядерное
оружие, способная принимать стратегические
бомбардировщики и используемая совместно
с ВВС Турции, активно действует и по сию пору. 

С конца 50-х и по 1965 г. военные советники
и сапёры СССР работали в Алжире; в 1967-1972
гг. советские войска присутствовали в Египте;
до 90-х в Венгрии, ГДР, Польше, Чехословакии,
Афганистане, Монголии, Южном Йемене, Кубе. 

С распадом Варшавского договора на-
чался массовый исход советских вооружён-
ных сил из стран бывших союзников.
Проходило это нередко достаточно хаотично
и не продуманно. Характерный пример: в 1992
г. шли переговоры между РФ и Германией о
компенсациях за оставляемые Группой Со-
ветских войск (ГСВГ) строениях, городках,
коммунальных сооружениях в ГДР (21 тысяча
зданий в 777 городках стоимостью, по разным
оценкам, от 10,5 до 28 млрд долларов). После
длительных торгов сошлись на 10 млрд марок
(около 5 млрд евро). Германия готова платить.
И вдруг Борис Ельцин после личной встречи с
Гельмутом Колем (по некоторым сведениям –
в бане) волевым решением всё отменяет и
прощает долг! К концу 90-х Германия распро-
дала всё это огромное хозяйство и выручила
более 25 млрд. марок (12,5 млрд евро). На
строительство военных городков для выводи-
мых частей в регионах РФ (в том числе и в Ле-
нинградской области – г. Всеволожск и район)
Германия потратила 8 млрд марок (4 млрд
евро) – выгода очевидна. Позднее канцлер
ФРГ Гельмут Коль говорил: «Если бы Горбачёв
сказал: «Дайте нам сотню миллиардов и по-

лучите ГДР», мы так бы и сделали. Что такое
100 миллиардов за восточные земли при их
годовом бюджете 500 миллиардов? Да, ГДР
нам досталась по цене бутерброда!». 

Пусть и не всё даром полученное удалось
быстро реализовать (в мае 2000г. лично видел
недалеко от озера Балатон в Венгрии бро-
шенный и никак не используемый бывший во-
енный городок Советской Армии), но для нас
это был прямой и невосполнимый ущерб и от-
нюдь не только и не столько материальный.

Несколько по-иному обстояли дела в Азии,
Америке и Африке. Советские военно-мор-
ские базы находились: во Вьетнаме (Камрань)
– 1979-2002 гг., на Кубе (Лурдес, Эль-Габри-
эль, порт Сьенфуэгос) – 1962-1992 гг., в Йе-
мене (острова Сокотра) – 1976-1986 гг. В
Ливии наши военные специалисты (по дан-
ным ветеранских организаций всего прошло
около 11 тысяч человек) действовали с 1970-
го по 1991 год. То же и в некоторых иных аф-
риканских странах (Анголе, Мозамбике,
Эфиопии). Относительно небольшие контин-
генты военных моряков для обслуживания ко-
раблей ВМФ располагались в Сомали
(Аденский залив) 1964-1977 гг., на Сейшель-
ских островах 1981-1990 гг.

Самая мощная из перечисленного – база
Камрань (с бесплатной арендой!). На пике её
использования личный состав насчитывал до
10 000 военнослужащих. Кроме судоремонт-
ного завода, на базе имелся порт, одновре-
менно вмещающий 10 кораблей, 8 подлодок,
до 6 вспомогательных военных судов. Рядом
аэродром, рассчитанный на одномоментное
размещение до 16 стратегических ракетонос-
цев, порядка 3 транспортных и 10 разведыва-
тельных самолётов. Недаром советскую базу
Камрань в западной прессе называли «писто-
лет, приставленный к виску Тихоокеанского
флота США». Но осенью 2001 г. российское
руководство само отказалось от продления
аренды, которая с 2004 г. становилась плат-
ной, и начала досрочную эвакуацию персо-
нала. В октябре 2016 г. официальный Вьетнам
принял закон, запрещающий размещение на
своих территориях любых иностранных воен-
ных баз. Так что вернуться уже не удастся.

Попытки возрождения баз на Кубе – отказ.
Там эстафету уже перехватил Китай.

Сегодня Россия имеет функционирующие
базы: в Сирии (Тартус и др.), Таджикистане
(201-я база), Армении (102-я база с гарнизо-
нами в Ереване и Гюмри), Абхазии (7-я воен-
ная база), Казахстане (Байконур), Киргизии
(авиабаза Кант), Молдавии (де-юре, ПМР -де-
факто), Южной Осетии (4-я гвардейская воен-
база в Цхинвали (см. фото)), Белоруссии.

Чем занимается состав этих воинских
структур рассмотрим на примере 201-й базы,

где довелось побывать в далёком 1997 г. Тогда
она называлась 201-я Гатчинская дважды
Краснознамённая мотострелковая дивизия,
являлась главной составляющей миротворче-
ских сил и дислоцировалась в Душанбе, Кур-
ган-Тюбе, Кулябе, на границе с Афганис-
таном. С мая 1992 г., когда в Таджикистане
развернулась одна из самых яростных и кро-
вавых войн на постсоветском пространстве,
наши военнослужащие находились под посто-
янным давлением и законных и незаконных
властей. Главной их задачей являлось: стаби-
лизировать обстановку, соблюдая абсолют-
ный вооружённый нейтралитет и не дать
втянуть себя в конфликт (такие попытки фик-
сировались постоянно). Наши военные зани-
мались доставкой гуманитарной помощи,
охраной объектов жизнеобеспечения, разми-
нированием и много ещё чем вплоть до
уборки многочисленных трупов с улиц во из-
бежании эпидемий. Нередко приходилось вы-
ступать и в несвойственной солдату роли
дипломата. Но именно эта комплексная ра-
бота позволила потушить 5-летний конфликт,
реально выполнить роль миротворца.

Я прилетел в Душанбе через пару месяцев
после официального примирения сторон
(27.06.1997г.). Обстановка продолжала оста-
ваться напряжённой. После 17 часов люди
старались на улицу не выходить, Душанбе
вечером становился безлюдным. Жившие в
городе жёны наших офицеров завершали все
рыночные и магазинные дела уже к 13 часам.
Многих мужья снабдили для самозащиты как
минимум боевой гранатой. И оснований для
такой осторожности хватало. Только в год
моего визита в Душанбе выстрелами в спину
убито 2 старших офицера и один прапорщик.
Всего же за эти годы при исполнении служеб-
ных обязанностей погибло 80 российских ар-
мейцев и пограничников. В марте 2000 г. в
центре Душанбе обстрелян школьный авто-
бус, перевозивший детей российских военно-
служащих. Тяжело ранена девочка.

201-я дивизия также осуществляла эшело-
нированную поддержку по охране рубежей с
Афганистаном. Просидеть месяц на границе,
во врытом в землю палаточном городке, где
летом температура поднимается выше «пол-
тинника», а иссохшая земля превращается в
красную едкую пыль, в этих условиях зани-
маться боевой подготовкой, вести наблюде-
ние и всегда быть готовым к реальным
боевым действиям – далеко не каждому по
силам. Все российские группы усиления
словно олицетворяли собой дивизию, только
в миниатюре. Здесь и пехота, и танки, и ар-
тиллерия, и связь. Даже библиотека и фут-
больное поле.

Примерно то же сегодня на наших базах в
Сирии и иных странах. Служба там – это со-
всем не лёгкая заграничная командировка.

В настоящее время рассматривается во-
прос о военно-морской базе ВМФ в Порт-Су-
дане на Красном море (предусмотрены
ограничения по численности: не более 300 че-
ловек и 4-х российских кораблей). Ожидается
положительное решение. Несколько лет идут
переговоры по возвращению в Ливию, на этот
раз в виде базы ВМФ в порту Тобрук. В обоих
этих странах идёт вялотекущая гражданская
война и приход наших военных может реально
помочь в окончании конфликтов.

По данным ряда западных и азиатских
СМИ российские моряки уже заходят и в бли-
жайшее время начнут строительство пункта

материально-технического обеспечения ВМФ
в Эритрее. В этом же направлении ведётся
работа в ЦАР, Мали, Нигере и некоторых иных
странах.

Военные базы в различном их виде – это не
только способ влияния на страну дислокации
и ближайшие регионы, но и реальная дей-
ственная помощь в стабилизации обстановки,
поднятии экономики, создание рабочих мест
для местного населения. Потому они так по-
пулярны во всём мире.

Как же в этом плане обстоят дела у нашего
главного соперника? По мнению американ-
ского учёного Джозефа Герсона, история США
ХХ века – это история военных баз. Первые
появились вскоре после американо-испан-
ской войны 1898 г.: на Филиппинах, в Пуэрто-
Рико, на Марианском архипелаге, т.е. сразу
претензии на контроль на пол-Земли (для на-
чала). Сегодня же около 750 подобных струк-
тур (это 95% всех военных баз мира) в 80
странах и сеть альянсов и партнёрств! Весьма
впечатляющий довесок к власти доллара в ми-
ровой экономике и политике. У РФ же не на-
бирается и десятка. Конечно, экономика,
население, военный бюджет США значи-
тельно превышают российские показатели,
но не в 75 же раз!

Да, военные базы за границей это на-
кладно по деньгам и большинство уходов об-
основывались в первую очередь этим. И я не
утверждаю, что все выводы войск были на-
прасными – ошибки следует исправлять (тот
же Афган). Но давайте прикинем: стала бы
Финляндия членом НАТО, если бы база Пор-
ккала-Удд осталась нашей? Надо было бы
восстанавливать Ленинградский военный
округ, перекрывать 1272 км сухопутной гра-
ницы? В какие суммы это выльется? И это
лишь материальные потери.

Аналогично по уходу войск из Германии. Ни
США, ни Великобритания, ни Франция даже
не подумали повторить наш пример.

Нас никто не понуждал – мы уходили сами,
легко отдавая завоёванное кровью наших
предков! Наивное представление о том, что
после сокращения и вывода вооружённых
сил, отказа от коммунистической идеологии,
адаптации к так называемым «европейским
ценностям» Запад примет нас в свою семью и
безопасность распространится от Лиссабона
до Владивостока, утопично. Никто не отменял
конкуренции, желания отдельных стран
управлять для своей выгоды всем миром, по-
пирая коренные интересы других народов.
Никто не собирался отказываться от своих
долгосрочных интересов, и каждая наша од-
носторонняя уступка прибиралась к рукам
иногда за «спасибо», а зачастую даже без
оного. Международные противоречия суще-
ствовали веками и в различном виде обяза-
тельно будут присутствовать и в обозримом
будущем.

Популярная теория, что ныне необяза-
тельно военное присутствие для оказания
влияния, т.к. оно обеспечивается экономиче-
скими рычагами – это очередная «вкидка» За-
пада, сам он поступает по-прежнему, широко
используя силовые методы в различных фор-
мах. И даже на примере неслыханных эконо-
мических санкций, наложенных на РФ, на
Иран, Северную Корею и некоторые иные
страны, мы видим, что подобное далеко не
всегда приводит к успеху.

В конце 2000-х нам удалось переломить
собственное массовое заблуждение, разгля-
деть суть западной политики – ослабление и
обман РФ, понять, что для Запада абсолютно
неважно название нашей страны, внутренняя
политика – для них мы были, есть и будем ве-
ковым соперниками на мировой арене. Такова
объективная реальность.

Начало обратного разворота – 2008 г., со-
бытия в Грузии (Абхазия, Южная Осетия). В
очередной раз наступил новый этап диплома-
тии – дипломатия с позиции силы. И сегодня
военные базы за рубежом весьма серьёзный
фактор такой политики. Стратегические гра-
ницы страны шире географических.

ÌÈÐÍÎÅ ÎÒÑÒÓÏËÅÍÈÅ

ТРОЦКИЙ В ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ
В этой заметке хочу привести несколько цитат Иосифа

Виссарионовича Сталина о Троцком. После смерти Вла-
димира Ильича Ленина именно Лев Давидович был глав-
ным конкурентом Сталина в определении политики
партии. К счастью для нашей страны Иосиф Виссарионо-
вич победил. В 1928 году Троцкого выслали в Алма-Ату, а
затем и в Константинополь (на пароходе «Ильич»). В эмиг-
рации Лев Давидович не перестал вредить СССР. В ре-
зультате специальной операции НКВД Троцкого ликви-
дировали в Мексике в 1940 году. Данный материал осно-
ван на книге «Троцкизм или Ленинизм».

Разговоры об особой роли Троцкого есть легенда, рас-
пространяемая услужливыми “партийными” кумушками.
Это не значит, конечно, что Октябрьское восстание не
имело своего вдохновителя. Нет, у него был свой вдохно-
витель и руководитель. Но это был Ленин, а не кто-либо
другой, тот самый Ленин, чьи резолюции принимались ЦК
при решении вопроса о восстании, тот самый Ленин, ко-
торому подполье не помешало быть действительным
вдохновителем восстания, вопреки утверждению Троц-
кого. Глупо и смешно пытаться теперь болтовнёй о под-
полье замазать тот несомненный факт, что вдохновителем
восстания был вождь партии В.И. Ленин. Таковы факты.

Совершенно неправ Троцкий, утверждая, что Ленин
недооценивал советскую легальность, что Ленин не пони-
мал серьёзного значения взятия власти Всероссийким
съездом Советов 25 октября, что будто бы именно по-
этому Ленин настаивал на взятии власти до 25 октября.
Это неверно. Ленин предлагал взятие власти до 25 ок-
тября по двум причинам. Во-первых, потому, что контрре-
волюционеры могли в любой момент сдать Петроград, что
обескровило бы подымающееся восстание, и ввиду чего
дорог был каждый день. Во-вторых, потому, что ошибка
Петроградского Совета, открыто назначившего и распуб-
ликовавшего день восстания (25 октября), не могла быть
исправлена иначе, как фактическим восстанием до этого
легального срока восстания.

Сейчас в кино и в публицистике активно распростра-
няется мнение, что именно Троцкий был главным руково-
дителем и вдохновителем государственного переворота
в октябре 1917 года.

Троцкисты усиленно распространяют слухи о том, что
вдохновителем и единственным руководителем Октябрь-
ского восстания являлся Троцкий. Эти слухи особенно
усиленно распространяются так называемым редактором
сочинений Троцкого Ленцнером. Сам Троцкий, система-
тически обходя партию, ЦК партии и Петроградский коми-

тет партии, замалчивая руководящую роль этих организа-
ций в деле восстания и усиленно выдвигая себя как цент-
ральную фигуру Октябрьского восстания вольно или
невольно способствует распространению слухов об осо-
бой роли Троцкого в восстании. Я далёк от того, чтобы от-
рицать несомненно важную роль Троцкого в восстании. Но
должен сказать, что никакой особой роли в Октябрьском
восстании Троцкий не играл и играть не мог, что, будучи
председателем Петроградского Совета, он выполнял
лишь волю соответствующих партийных инстанций, руко-
водивших каждым шагом Троцкого.

Иосиф Виссарионович в октябре 1917 года был одним
из руководителей партии и, конечно же, точно знает, что и
как происходило. Я не умаляю роль Троцкого в Октябрь-
ском перевороте, но всё же главная заслуга тогда и в
последующем развитии революции принадлежит Влади-
миру Ильичу Ленину. Роль Троцкого активно преувеличи-
вали враги Советского Союза. В.Г. Колесников

ПОКАЗАНИЯ ПИЛОТА ГИТЛЕРА
Лидер Третьего рейха и его супруга Ева Браун совер-

шили суицид 30 апреля 1945 года.
ФСБ впервые опубликовала справку из дела и показа-

ния личного пилота Адольфа Гитлера Ганса Баура. Коман-
дир «эскадрильи фюрера», в частности, описал, как начал
работать на Гитлера, как немецкий лидер опасался преда-
тельства в ближайшем окружении и, наконец, последний
разговор с ним в стенах фюрербункера в Берлине.

Так, из показаний следует, что 30 апреля 1945 года, в
день своего самоубийства, Гитлер подошел к Бауру и ска-

зал: «Баур, я хочу с вами проститься, я хочу поблагодарить
вас за все службы. Этот портрет на стене короля Фрид-
риха, нарисованный Рембрандтом, я дарю вам на память.
Это мой самый любимый портрет. Постарайтесь вы-
браться отсюда. Где ваши самолеты?».

Личный пилот ответил Гитлеру, что самолеты находятся
в Рехлине (еще одно название — Лерц), и призвал фюрера
не совершать самоубийство, потому что «тогда все разва-
лится через несколько часов».

Гитлер ответил Бауру, что назначил своим преемником
гроссадмирала Карла Деница. По словам Гитлера, немец-
кие солдаты «не могут и не хотят больше держаться», и для
него это невыносимо. Он также выразил опасение, что
Красная Армия может применить усыпляющий газ и взять
его живым.

Баур в своих показаниях описал перемены во внешно-
сти Гитлера в последние месяцы войны. Фюрер очень по-
старел и осунулся, его руки дрожали, и для личного пилота
было ясно, что Гитлер принял решение покончить с собой.
О том, что фюрер совершил суицид, Баур узнал от офице-
ров СС.

Помимо Гитлера, самоубийство совершила его супруга
Ева Браун. 2 мая 1945 года советские войска схватили
Баура и других членов окружения Гитлера — начальника
личной охраны фюрера Ганса Раттенхубера, старшего ка-
мердинера Гейнца Линге, личного адъютанта Отто Гюнше
и некоторых других. В 1950 году советский военный три-
бунал приговорил Баура к 25 годам лагерей, однако уже
через пять лет его передали ФРГ в качестве неамнистиро-
ванного преступника и освободили. Daily Storm

ÂÀÆÍÛÅ ÑÂÈÄÅÒÅËÜÑÒÂÀ

Ю.А. ПАВЛОВ, 
вице-президент 

ОО СПб «Клуб ветеранов – 
генералов и адмиралов», 
ветеран боевых действий
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Совсем недавно небольшой городок Энгельс Сара-
товской области прогремел на всю страну – на его
аэродром тяжёлой авиации обрушились обстрелы
новоявленных противников с Украины. Впрочем, 
история этого города изобилует множеством уни-
кальных фактов.  Думаю, немногие знают, что во
время Великой Отечественной войны в Японии у 
Рихарда Зорге был радист из села Красный Кут 
Энгельсского района.

На одном из городских кладбищ покоится един-
ственная женщина Герой Советского Союза,
командир женского авиационного полка, доблест-

ная Марина Раскова, здесь ей в настоящее время возвы-
шается достойный памятник.

В энгельсской школе-интернате №1 работал в долж-
ности воспитателя инструктор космонавтов Максимов,
который организовал первый в стране музей Космонав-
тики. Материалы этого музея во время расформирова-
ния интерната передали во Дворец пионеров, а затем (по
слухам) в областной краеведческий музей Саратова. 

В лётном городке Энгельса за бывшим Домом офице-
ров находилась спортплощадка для тренировки космо-
навтов. Туда в свободное от учёбы время нередко бегали
ребята из интерната потренироваться на знаменитых
снарядах. Об этом впоследствии рассказывал один из
учеников этой школы Михаил Степанович Усанов, доктор
живописи, профессор Санкт-Петербургской Академии
художеств им. Державина.

Именно эта с прекрасным климатом волжская мест-
ность приглянулась в своё время императрице Екатерине
II., которая и поселила на ней своих соотечественников
немцев. После 1917 года немцы получили территориаль-
ную автономию, сформировав АССР Немцев Поволжья
со столицей – город Энгельс. И хотя многое с тех пор из-
менилось и многие в 90-е годы уехали на историческую
родину, дружба с немецким народом в городе сохрани-
лась, о чём свидетельствует активно работающий в го-
роде русско-немецкий культурный центр.

Энгельс всегда отличался активной культурной
жизнью. Здесь долгое время работал любимый горожа-
нами городской хор, участниками которого были все же-
лающие. Руководил хором директор музыкальной школы
П.Г. Похазников. Одно время функционировала народная
Академия, где регулярно учёные из общества «Знание»
читали лекции для любителей науки. В городе была ши-
роко развита и пользовалась популярностью художе-
ственная самодеятельность горожан. Практически в
каждом школьном, производственном, студенческом
коллективе, в каждом из городских клубов, дворцов име-
лись свои кружки самодеятельности разного профиля.
Настоящими праздниками для горожан были ежегодные
смотры художественной самодеятельности.

Саратовская земля всегда славилась своей обра-
зованностью, своим студенчеством. 16 вузов как граж-
данского, так и военного профиля, знаменитая
консерватория им. Собинова, музыкальное училище,
приравненное к институту, художественное и теат-
ральное училища, из стен которых вышло немало зна-
менитых артистов, композиторов, художников,
скульпторов. Достаточно сказать,что в одном Сара-
товском университете (СГУ) было 12 факультетов и
при каждом свой НИИ.

Не отставал от областного центра и самый крупный
районный Энгельс. В разное время в нём находились
филиалы саратовских физкультурного, политехниче-
ского институтов, торгово-экономический институт, а
также средние специальные учебные заведения: меди-
цинское училище, химико-технологический (ХМТ), ком-
мунально-строительный (ЭКСТ) техникумы. О судьбе
последнего хотелось бы рассказать подробнее, ибо его

история наиболее типична как для советского, так и ны-
нешнего времени.

В техникуме было три отделения: озеленения,
строительное и газовое, которые готовили специали-
стов как промышленного, так и бытового профиля. Осо-
бенно большим спросом пользовались выпускники
строительного и газового отделений не только в городе
и области, но и по всей стране. Их можно было встре-
тить в Молдавии, на Дальнем Востоке, в Грузии, в рес-
публиках Средней Азии.

Говоря об этом техникуме, совершенно невозможно
не сказать о его бессменном директоре – Людмиле Ива-
новне Кустовой, руководившей им без малого 30 лет. Вы-
пускница Московского энергетического института,
окончившая его с красным дипломом, Людмила Ива-
новна была человеком высочайшей культуры. Когда она
говорила со сцены, зал замирал – так прекрасен был её
чистый литературный язык, манера говорить и держаться
на публике. Знавшие и видевшие её в этом качестве с
полным убеждением считали, что в ней погибла заслу-
женная артистка. В техникуме она преподавала электро-
технику, но вела её так, что после учёбы некоторые
выпускники поступали в литературные институты.

Не скупилась потратить своё время на тех, у кого не
ладилось в личной жизни, а без её помощи было не обой-
тись. Двери не только её директорского кабинета, но и
дома всегда были открыты для любого учащегося, если
кто-либо нуждался и всегда находил поддержку и отклик
у этого замечательного человека. При этом любовь Люд-
милы Ивановны к молодёжи была глубоко взаимной. До
последних дней её жизни учащиеся не забывали о ней,
приходили, приезжали из других городов, стран даже
тогда, когда она ушла на заслуженный отдых. А на одном
из очередных юбилеев случился показательный казус.

Приглашение на юбилей получили выпускники разных
отделений и многие пришли с семьями, сложившимися
ещё в студенчестве. Поскольку народу собралось много
мероприятие проводили в соседнем с техникумом театре
оперетты. В президиуме на сцене сидели новые руково-
дители техникума, городское начальство. Людмилы Ива-
новны среди них не оказалось. Слово для приветствия
дали бывшему секретарю комсомольской организации
Гале Дёминой.  После слов поздравления с юбилеем она
сказала следующее: «Я всё понимаю почему мы собра-
лись в таком количестве, почему юбилей отмечаем в те-
атре, а не в техникуме, но я абсолютно не понимаю
почему среди нас нет главного человека Людмилы Ива-
новны Кустовой?». Зал буквально взорвался несмолкае-
мыми аплодисментами. Праздник застопорился до тех
пор, пока в зале не появилась Людмила Ивановна, за ко-
торой после реакции зала была послана машина. Реак-
цию присутствующих проигнорировать не могли, ибо в
зале были уже не прежние учащиеся, а руководители га-
зовых трестов, строительных управлений, главные инже-
неры ведущих заводов. Высокая техникумовская
квалификация в купе с их производственными знаниями
позволяли бывшим учащимся ЭКСТ занимать высокие
должности без дополнительного высшего образования.

Получив прекрасное высшее образование, сама
Людмила Ивановна и в техникуме поддерживала связи
с наукой. Поэтому дипломные работы выпускников обя-
зательно курировались учёными из саратовского поли-
технического института или сотрудниками НИИ «Гипро-
ниигаз». Эта профессиональная дружба учащихся тех-
никума с наукой сохранялась на протяжении всего пе-
риода работы Людмилы Ивановны. Преподаватели
техникума все были с высшим образованием. 

Во многом не просто освоить азы, но и познать тонко-
сти будущей специальности помогали прекрасно обору-
дованные профильные кабинеты. В них, например,
будущие газовики могли не только собрать, разобрать
любой газовый кран или задвижку, но и самые сложные

газовые приборы. Такая же обстановка была и в кабине-
тах строительного профиля и отделения озеленения.
Знания, полученные в кабинетах техникума, шлифова-
лись в длительных производственных практиках как на
предприятиях области, так и в других городах Союза.
Практиканты прикреплялись к опытным рабочим, управ-
ленцам. По окончании практики ребята получали соот-
ветствующие характеристики или даже экзаменаци-
онные оценки. Как правило, в период практики ребятам
открывали трудовые книжки и зачисляли трудовой стаж.
Многим на практике, особенно на стройках, доверяли ра-
боту нормировщиков, учётчиков и даже техников-строи-
телей. Такие ребята, возвращаясь на стройки города,
сразу становились прорабами.

Учёба в техникуме была интересной и увлекательной,
поскольку в нём работали разнообразные кружки: худо-
жественной самодеятельности, кинофотостудия, спор-
тивные секции. Все учащиеся пели в хоре, а наиболее
голосистые создали свой вокальный ансамбль, который
выступал на разных площадках города и области. Еже-
годно на традиционных смотрах-конкурсах победителей
награждали ценными подарками или туристическими по-
ездками в такие города как Ленинград, Москва, Одесса,
Киев, Волгоград и пр.

По окончании учебного дня художественная жизнь
техникума перемещалась в общежитие, построенное
благодаря стараниям и энергии директора. Здание
располагалось в самом центре города в шаговой до-
ступности от техникума. На первом этаже располага-
лись технические службы, кабинеты воспитателя и
коменданта, просторный актовый зал, где отмечались
праздники, дни рождения, нередко устраивались
танцы, концерты. Здесь же проводились общие собра-
ния, на которых обсуждались насущные вопросы жизни
и быта учащихся, на которых, как правило, присутство-
вала директор.

Большое внимание в техникуме уделялось спорту. Ни
одно городское соревнование по любому из его видов не
обходилось без участия студентов ЭКСТ. А в таких видах,
как коньки, лыжи, плавание, они были победителями,
сказывалась близость техникума к Волге и городскому
парку. Здесь в свободное от занятий время можно было
зимой побегать на катке, пробежаться по замёрзшей
реке на лыжах, а летом вдоволь покупаться и поплавать.
А когда благодаря стараниям Людмилы Ивановны у тех-
никума появился новый вместительный спортзал, его ав-
торитет упрочиласься и в таких видах как волейбол,
баскетбол, гимнастика.

Техникум жил, учился, совершенствовался всё время
Советской власти.

Всё изменилось к худшему в период перестройки,
впрочем, не сразу. Пока городом руководил Глава адми-
нистрации М.А. Лысенко, техникум продолжал жить
своей прежней жизнью, сохраняя традиции, заложенные
его прежним руководством. При этой команде город
начал преображаться в лучшую сторону. Существенно
улучшились дороги, которые и в Саратове, и в Энгельсе
во все времена были притчей во языцех. Старые дома за-
менялись новыми. Пенсионеры, переселяемые из старых
домов, начали получать бесплатные квартиры. В центре
города возвели большой красивый супермаркет «Весна».
Горожане было вздохнули: «Пришёл деловой хозяин».
Итог общему впечатлению от обновления города выска-
зал заслуженный тренер по фехтованию, мастер спорта
А. Школа: «Раньше я жил в Энгельсе, но мечтал жить в
Саратове, теперь живу в Саратове, но мечтаю жить в Эн-
гельсе».

Однако Лысенко чем-то не угодил кому-то из столич-
ных начальников, и дороги и тротуары перестали ремон-
тировать, они превращались в колдобины. Во дворах,
особенно в дальних районах города – таких, как посёлок
химкомбината, Урицкого, Кирпичный вместо асфальто-

вого покрытия груды мусора, а после дождя – непросы-
хаемые лужи. Сохранились дороги около Администра-
ции, административных и городской полиции зданий.
Впрочем, даже здесь хорошую дорогу дотянуть до конца
не смогли. Отрезок дороги протяжённостью 150-200 м по
улице Красноармейская до Набережной остался безоб-
разным, по которому ходить невозможно. И это в самом
центре города, что же говорить об отдалённых районах.

А ведь хорошие и даже прекрасные улицы энгель-
сская администрация не разучилась делать, о чём сви-
детельствует прекрасно оборудованный уголок под
названием «Бульвар роз». Но эта уличная красота соз-
дана лишь в одном месте. Значительно облагородился
городской парк и Набережная, которые соединились и
расширились за счёт убранной ограды парка. Хотя ас-
фальт Набережной точная копия руководства города: где
густо, где пусто, а где всё те же колдобины и ямы, присы-
панные мелкой галькой, о которую рвут обувь горожане
и особенно дети. На Волгу смотреть страшно: столь за-
пущены, замусорены её прибрежные воды. В этом
общем городском беспорядке от новой администрации
пострадал и коммунально-строительный техникум.  Его
сгубила географическая близость с городской админист-
рацией, ибо он одним крылом примыкал к ней. В совет-
ское время в одном здании располагались все городские
власти: горисполком, горком партии, горком комсомола,
всем хватало места. Нынешние чиновники, плодящиеся
как некоторые насекомые, расположиться на этих пло-
щадях не в состоянии, им подавай новые места и каби-
неты. Здание техникума им пришлось впору. Повесив на
фасаде техникума вывеску «Служба помощи молодёжи»,
учащуюся молодёжь выселили в худшие условия химико-
технологического техникума. Поскольку он по всем пара-
метрам меньше ЭКСТ, то заодно ликвидировали
отделение озеленения. Очевидно, городские власти по-
считали, что в степном климате озеленители ни к чему. А
профильные кабинеты? – эка невидаль, пойдут на работу
всё увидят собственными глазами, потрогают своими ру-
ками. «Накрутятся за свою жизнь и гаек, и  кранов» – ре-
шили «помощники молодёжи».

Из-за нехватки площадей в ХМТ учащиеся ЭКСТ те-
перь вынуждены учиться в бывшем спортивном зале, так
своевременно построенном неутомимой директрисой
Л.И. Кустовой.

Впрочем, изгнанием из здания учащихся ЭКТС власть
не ограничилась. В распил пошло и его прекрасное об-
щежитие на ул. Горького, 11. Туда, предварительно обно-
вив фасад, пристроив к входной двери несуразную арку
в стародавнем стиле, въехал районный суд. Ему так же,
как и администрации, захотелось помочь энгельсской
молодёжи освободиться от благ Советской власти.

А в это время в самом центре города на улице Пуш-
кина стоят совершенно пустые дома, но, правда, с раз-
битыми окнами и дверями, здания  прекрасной
архитектуры. Казалось бы, отремонтируй их, приведи в
порядок и не только этим службам, но и всему городу
была бы польза и красота. Как, например, такие же ста-
рые, но ухоженные дома и постройки в г. Ульяновске. Го-
ворят, что на это нет денег в казне городской
администрации.  А где же организаторские таланты ру-
ководителей какие совсем недавно демонстрировались
при благоустройстве командой под  руководством Лы-
сенко? Вопрос, как говорится, риторический!

Конечно, ЭКСТ не единственное учебное заведение,
которое «оптимизировалось» нынешней властью. Но до-
коле? Ведь терпение народа, а тем более молодёжи, не
бесконечно. Зачем же его лишний раз испытывать и
прессовать?!

ВМосгордуме состоялся круглый
стол о влиянии беспроводных
технологий связи на окружаю-

щую среду. Ведущие учёные-радио-
биологи страны, радиоинженеры
обсуждали проблему правильной
оценки, нормирования и защиты здо-
ровья граждан от воздействия элек-
тромагнитного поля  (ЭМП). Что
становится всё более актуальным с
учётом того, что цифролоббисты про-
двигают послабление нормативов по
предельной допустимости мощности
неионизирующего излучения в наших
городах и весях, а оцифровщики в пра-
вительстве грозятся в короткие сроки
осчастливить весь народ сетями 5G,
включая отдалённые деревни. На сего-
дня есть неоспоримые научные факты,
говорящие о вреде электромагнитного
излучения (ЭМИ) для организма чело-
века, на круглом столе были также под-
чёркнуты важные моменты о рисках
для здоровья детей, в том числе ещё
находящихся в утробе матери. А граж-
данским активистам приходится за
свой счёт арендовать приборы для из-
мерений загрязнённости городской
среды излучением, и когда они полу-
чают катастрофические данные, в том
же Роспотребнадзоре не торопятся на
них реагировать. Участники дискуссии
были едины в том, что настало время

учёным, общественникам, ответствен-
ным чиновникам скоординировать уси-
лия, адекватно оценить новые риски и
перестать слепо внедрять американ-
ские технологии радиосвязи без вся-
кой ответственности за будущее наших
детей.

Окружающая среда в крупных горо-
дах и не только сегодня стремительно
меняется вследствие масштабного
развёртывания сетей беспроводной
связи. Поэтому модератор круглого
стола, депутат Мосгордумы Екатерина
Енгалычева справедливо отметила, что
цель мероприятия – привлечь внима-
ние чиновников всех уровней и ответ-
ственных лиц к проблеме ЭМИ-загряз-
нения из-за зачастую бесконтрольного
размещения базовых станций сотовых
операторов в непосредственной бли-
зости от жилых домов, детских учреж-
дений, других социально значимых
объектов.

Важно, что в конференции уча-
ствовали и представители связи, и
представитель Департамента инфор-
мационных технологий Москвы – на-
чальник правового управления
Наталья Андриянова, врио началь-
ника отдела надзора за объектами
коммунально-бытового назначения
Роспотребнадзора по Москве Татьяна
Косачёва, д.б.н., заведующий лабора-

торией ЭМП в НИИ медицины, труда
им. академика Измерова Сергей
Перов, многие другие врачи и учёные.

«Наша задача – понять, насколько
безопасны сети беспроводной связи
для здоровья людей, нет ли у них на-
рушений ПДК, влияющих на здо-
ровье человека.  Мы ни в коем
случае не против новых технологий
для улучшения качества жизни
людей, но если в какой-то момент
технологии начинают вредить здо-
ровью граждан, должны вмеши-
ваться граждане, общественники», –
отметила Енгалычева.

Председатель Российского нацко-
митета по защите от неионизируюзих
излучений, д.б.н. Олег Григорьев дал
зачин дискуссии, вспомнив, что при-
мерно в том же составе и по той же
теме круглый стол в Москве соби-
рался в 2017 году, и с тех пор, увы,
сделано очень мало:

«Я поднял материалы по предыду-
щему заседанию, и вдруг оказалось,
что презентация, которую мы показы-
вали здесь в 2017 г., актуальна. Я
остановлюсь на самых важных мо-
ментах: в июле того же 2017 г. было
заседание ВОЗ, на котором нас всех
поставили в чёткую конкретную си-
туацию о развёртывании сетей 5G в
мире. Решение было уже принято, и

вопрос о здоровье граждан у лобби-
стов не стоял. 

В 2019 г. Международное агент-
ство по исследованию рака ВОЗ об-
суждало материалы по ЭМП радио-
частот. Коллективным решением
после бурной дискуссии приняли
решение внести ЭМП радиочастот в
число 10 агентов из 170 обсуждав-
шихся на пересмотр канцер-клас-
сификации на период 2020-2024 гг.
Предлагалось перенести их в раз-
ряд 2а из разряда 2b, а разряд 
1а – это уже 100% канцерогены. 2а
– это, например, красное мясо. 
Вопрос ещё будут обсуждать в этом
году. 

И тогда, и сейчас мы считаем, что
базовые станции связи переползли с
крыш зданий на уровень первого-вто-
рого этажа. Представить себе такое
размещение ранее было невоз-
можно. И сегодня в аудиториях надо
говорить о том, что такое ЭМП – надо
читать популярные лекции. Мы по за-
казу Росмониторинга, независимо от
операторов, получали обобщённую
информацию по ЭМИ-обстановке в
Москве. Это была последняя работа,
которую можно было сделать в фор-
мате, разрабатываемом для санитар-
ных норм.

А сегодня мы имеем сплошное
электромагнитное поле, не имеем
возможности вычленять конкретную
базовую станцию и выяснять её от-
дельно взятое влияние. Сегодня
надо разрабатывать иные методы
оценки ЭМИ-обстановки. Оценивать
базовые станции методами, которые

были ещё в 2003 г., сегодня практи-
чески невозможно. Международный
комитет MAC разработал новые ме-
тодики оценки 4G и 5G – они тоже
подлежат дискуссии. Страны их по-
разному применяют и получают раз-
ные данные. 

Но можно точно сказать, что антро-
погенное магнитное поле признано
вредным фактором, подлежащим
ограничению. Согласно их механизму
действия, первичная мишень радио-
частот – ионы примембранной обла-
сти клеток нервной системы. Нет
никаких других механизмов работы
поля, кроме действия на заряжённые
частицы. Есть либо тепловой нагрев,
либо раздражитель. Человек не ощу-
щает и не сознаёт электромагнитное
поле, даже когда происходит нагрев.
Поэтому методы контроля очень
важны.

При нынешних частотных диапазо-
нах и интенсивности возможна неспе-
цифическая симптоматика в части
заболеваний ЦНС. Были давно про-
гнозы, что дети тут будут индикаторами
риска. В 2022 г. мы сделали большой
анализ и опубликовали его на кон-
грессе Роспотребнадзора. Установить
причинно-следственную связь – самая
главная задача, то есть связь «доза –
эффект». Мы говорим о том, что надо
вносить понятие «индикаторы дозы» на
телефонах, и тогда эта научная задача
будет решена просто.

Мы сделали ряд предложений, и
сегодня они остаются абсолютно ак-
туальными. Вот когда происходит фи-
нансирование через тот же ДИТ

(департамент информационных тех-
нологий), они не могут не участвовать
в конфликте интересов, индустрия не
может не финансировать и не про-
двигать нужные ей вещи. Нам нужен
новый механизм, который обсуж-
дался несколько раз. Наши депутаты
должны найти способы финансирова-
ния независимых исследований о
воздействии ЭМИ на человека», – за-
ключил Григорьев.

Заслуженный работник связи и ин-
формации РФ, доктор технических
наук Юрий Сподобаев:

«Практически всю научную доку-
ментацию по ЭМ-безопасности мы
делали в Самаре, и обеспечивали
развитие этой отрасли. На сегодня у
нас исчезли контакты между наукой
технической, биологической – и мы
стоим на месте. Новых сдвигов в ре-
шении этой проблемы нет, поэтому
мы и обсуждаем презентацию ещё
2017 г. 

Действующие в настоящее время
принципы обеспечения ЭМ-безопас-
ности существовали ещё в 80-е годы
и были привязаны к ЭМП, которые
имели место в то время. Подавляю-
щее большинство технологий тогда
осуществляло населению доставку
радиотелесигналов. Это было кругло-
суточно, с мощным покрытием, чтобы
до 100% населения попадали под
связь с ТВ и радио. Это была пере-
дача сигнала в одном направлении.
Под те условия была создана суще-
ствующая сейчас нормативная база

ÐÀÄÈ ÄÅÍÅÃ

Мария РОДНИКОВСКАЯ, 
к.ф.н,, член СЖ РФ

ДВЕ СУДЬБЫ ОДНОГО ТЕХНИКУМА
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Люди гадают – как такое могло
произойти? И выдвигают разные
версии. А ответ загадки простой. По-
считайте, сколько русских слов в на-
звании: «Крокус сити холл» – и вам
сразу всё станет понятно.

На суверенную страну никто бы
не осмелился посягнуть, а в колонии
можно делать всё что угодно. Не-
юрист

* * *
ВНИМАНИЮ 

РУССКИХ ПАТРИОТОВ! 
Злодеяние 22 марта в Крокус

Сити Холле – чудовищная, много-
уровневая провокация! Попытка раз-
рушить единство православных и
мусульман! Теракт в Крокус Сити не
мог быть проведён верующими му-
сульманами. Он устроен в священ-
ный месяц Рамадан, время поста и
молитв. Более того, теракт состо-
ялся в святой для мусульман день
пятницы, установленный пророком
Мухаммедом, во время пятничной
молитвы. Теракт проведён во время
молитвы Магриб, которая начина-
ется после захода солнца и заканчи-
вается ночью и которая является
формой перехода к ифтару – вечер-
нему разговлению после дневного
жёсткого поста, когда весь день
нельзя ни есть, ни пить ни глотка.

Для радикальных мусульман
стрельба во время пятничного Маг-
риба в священный месяц Рамадан
невозможна. Это явный прокол орга-
низаторов теракта, которые хотели
всё сделать как бы от имени мусуль-
ман, но которые, видимо, плохо зна-
комы с исламом. Попытка обвинить
мусульман в теракте в Крокусе – это
клевета на мусульман всего мира.
Бабурин_информ

* * *
03 апреля 1990 года Верховный

совет СССР принял закон «О порядке
решения вопросов, связанных с выхо-
дом союзной республики из СССР».

Такое решение должно было при-
ниматься путём референдума, назна-
чаемого местным законодательным
органом. При этом в союзной респуб-
лике, имевшей в своём составе авто-
номные республики, области и округа,
плебисцит должен был проводиться
отдельно по каждой автономии.

Правомочным считалось решение
о выходе, которое поддержали не
менее 2/3 избирателей. Вопросы ста-
туса союзных военных объектов,
предприятий, финансово-кредитные
отношения республики с центром
подлежали урегулированию в течение
переходного периода сроком в 5 лет.

На практике положения дан-
ного закона не были реализованы.
Екатеринбург и мир

* * *
Корпорации создали ВЕЧНЫЕ

ХИМИКАТЫ, которые вызывают рак
печени, почек и другие смертельные
заболевания. Эти химикаты распро-
странили по всему миру, от них не-
возможно очистить природу! 

При этом вечные химикаты теперь
ЦИРКУЛИРУЮТ С ВЛАГОЙ и проли-
ваются на наши головы дождями.

Сколько корпорации получают
денег от создания этих веществ? И
сколько тратят государства на по-
следствия решения проблем от их
распространения в природе?

ЦИФРЫ ШОКИРУЮТ! ВЫ ПОЙ-
МЁТЕ ПОЧЕМУ ПРОИЗВОДСТВО НЕ
ЗАКРЫВАЮТ! Павел Пашков

* * *
Израильский новостной портал Ynet

обнародовал список находящихся в
армии детей израильских политиков:

1. Старший сын премьер-мини-
стра Авнер Нетаньяху.

2. Сын президента Ицхака Герцога. 
3. Двое сыновей министра обо-

роны Иоава Галанта. 
4. Трое сыновей министра Бени

Ганца. 
5. Два сына министра Гади Ай-

зенкота. 
6. Сын министра Якова Марджи. 
7. Старшая дочь министерши Мири

Регев. 
8. Дочь министра Нира Барката. 
9. Двое детей министра Офира

Софера. 
10. Сын министра Офира Акуниса. 
11. Все дети министра Ави Дихтера. 
12. Двое сыновей министра Рона

Дермера. 
13. Сын министра Итамара Бен-

Гаврада. 
14. Восемь членов семьи мини-

стерши Орот Струк.
15. Члены семьи министра Иоава

Бен-Цура. 
16. Сын министерши Ифат Шаши-

Битон. 
17. Двое детей министра Яира

Левина.

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
Уровень счастья российских

граждан вырос более чем вдвое 
за время правления президента 
Владимира Путина, утверждает го-
сударственный ВЦИОМ. Общая
доля счастливых россиян, согласно
ВЦИОМу, достигла 81%. Зарубеж-
ные социологи, впрочем, не фикси-
руют в РФ уровней счастья, которые
удается видеть официальной госу-
дарственной социологии. Так,
опрос Gallup International, прохо-
дивший в 2021 году, показал: лишь
5% «очень довольны» жизнью. При
этом 17% — «недовольны», а 6% —
«весьма недовольны».

* * *
Износ жилищного фонда в Рос-

сии вырос до 31%, а средний воз-
раст жилья перешагнул за 40 лет.
При этом у 30% домов возраст
больше 50 лет, по данным Росстата.
Износ коммунальных сетей значи-
тельно выше и достигает 60%. Не-
смотря на развитие строительных
технологий, за последние 30 лет так
и не удалось полностью решить про-
блему обеспеченности жилья мини-
мальными удобствами: 15% жилья в
городах не имеют горячей воды, 10%
- канализации, а 7% - холодного во-
доснабжения.

* * *
Выдача российских паспортов

иностранным гражданам, первое по-
лугодие 2023 года, данные МВД РФ:

Таджикистан — 86 964 (+17%)
Украина — 39 053 (-62,5%)
Армения — 17 921 (-19,04%)

Казахстан — 13 876 (-35,89%)
Киргизия — 10 506 (-1,18%)
Узбекистан — 9 340 (-28,69%)
Азербайджан — 7 457 (-39,51%)
Молдова — 6 857 (-16,77%)
Беларусь — 4 557 (-48,52%)
Туркменистан — 1 759 (+13,55%)
Грузия — 1 182 (-35,76%)
При сохранении текущих тем-

пов паспортизации к 2030 году
таджики войдут в пятерку крупней-
ших народов РФ. А теперь пусть
россиянам по телевизору расска-
жут про миграционный кризис в
Европе.

* * *
Путин что-то говорил про князя

Александра Невского, который
ездил в Орду за ярлыком. А о своих
министрах, которые едут извиняться
в Чечню, он ничего не говорил?

* * *
В США совершил первый полёт

стратегический бомбардировщик
нового поколения.

Тем временем в РФ авиакомпа-
нии попросили продлить ресурс
советских самолётов Ан-24 и Ан-
26, чей средний возраст состав-
ляет 50 лет.

* * *
Россия установила мировой ре-

корд по выводу капитала — 1 трлн
долларов за 10 лет, заявил академик
Сергей Глазьев. «Говорить, что тарге-
тировать инфляцию можно при сво-
бодном плавании рубля могут только
слабоумные или ангажированные в
интересах валютных спекулянтов…
Если бы 1 трлн долларов за время
правления нынешнего руководства
ЦБ не утёк из страны, мы уже вышли
бы на темпы роста 8%», — сказал он.

* * *
Российские власти рассчитывают

на достижение договоренностей с
Арменией о гарантиях президенту
РФ Владимиру Путину в связи с при-
соединением Еревана к Междуна-
родному уголовному суду в Гааге,
заявил пресс-секретарь Кремля
Дмитрий Песков.

Римский статут МУС 1 февраля
вступил в силу в Армении. По нему
Ереван обязан задерживать и пере-
давать Гааге обвиняемых в военных
преступлениях. Пашинян отказался
давать гарантии, что Путина в Арме-
нии не арестуют, сославшись на то,
что это решает не премьер, а суд.

Politkrem

К О Р ОТК О

ЭМ-безопасности. Она была ориен-
тирована на сигнал до 300 МГц с пре-
имущественно амплитудной модуля-
цией сигнала, с круглосуточным облу-
чением населения. Потом методиче-
ская документация начала сдвигаться
по частоте – сегодня до 1800 МГц
дошло и дальше. Сегодня у нас нет
почти коротковолновых передатчи-
ков, осталась одна сотовая связь, и
изменились режимы работы излу-
чающих устройств. Есть тенденции
многослойности сигнала связи, уп-
лотнение спектров, интенсивности
связи между абонентами.

Но главное – что мы получили?
Вместо 1,5-2 десятков излучающих
объектов на территории мегаполисов
мы получили с вами наложение сот.
Сейчас существует 4 вида сот связи.
Из одного передающего объекта по-
явилось 1100 других излучающих
объектов – и все на той же террито-
рии. Телефоны в городе сегодня
имеют по 5-6 операторов, вот сегодня
у нас в помещении у всех телефоны
работают. Включите вай-фай на план-
шете – вы тут же получите несколько
десятков вай-фай устройств с очень
мощным излучением.

Ещё один момент – это вид и раз-
меры оборудования. Огромные базо-
вые станции, висящие на мощных
мачтах с мощностью порядка 50 Вт и
фемтосоты с мощностью 100 мВт. И
каждая излучающая «коробочка» у нас
должна попадать под контроль и учёт
Роспотребнадзора. Мы вышли на ко-
личество излучающих объектов, кото-
рые исчисляются миллионами. Готов
ли Роспотребнадзор сегодня всё это
проконтролировать? Почему-то нигде
не говорят о том, что сертификация
базовых станций – это огромный
объём работ. Операторы должны го-
товить документацию на каждую ба-
зовую станцию. 

Оценка ЭМ-классификации объ-
екта ранее проводилась по контуру
объекта, а сейчас надо проверять всю
территорию, как-то её ранжировать.
Самое важное – база биолого-мето-
дических исследований, сегодня все

они делаются с помощью нейросети.
У нас сегодня концептуальный кризис
в ЭМ-безопасности. А что там в евро-
пейском сообществе? Действующие
правила безопасности неприменимы,
потому что они не позволяют смоде-
лировать излучение 5G в реальной
обстановке. Нам надо объединять ис-
следования.

Конечно, нам нужен закон, как есть
закон о радиационной, химической и
биологической безопасности. Пора
делать закон об ЭМ-безопасности.
Нужна цифровая платформа ЭМ-без-
опасности, предлагаю ДИТ Москвы
ею заняться. На сегодня у нас нет
адекватной новой ЭМ-реальности
окружающей среды системы регла-
ментации, контроля и оценки ЭМ-
безопасности. Надо это признать и
начинать серьёзную работу», – заклю-
чил Сподобаев.

Д.т.н., к.ф.-м. наук Виктор Овсян-
ников, специалист по эксперимен-
тальной ядерной физике, занимаю-
щийся ныне лазерной медициной,
рассказал об имеющихся исследова-
ний о влиянии ЭМИ на младенческую
смертность:

«В 2005 г. я был в Корее и увидел
там статью: «Зависимость детской
онкологии от расстояния проживания
у мачт антенн». Там был такой вывод:
1 микроватт на квадратный сантиметр
– начинается рост детской онкологии.
Я заинтересовался этим вопросом,
начал выступать с докладами на раз-
ных конференциях. И оказалось, что
слабые магнитные поля способны вы-
зывать гибель и изменять генетику
клеток.

Если посмотрим данные в Санкт-
Петербурге, в 90-е годы там прожи-
вало 930 тыс. детей, и к 2007 г.
осталось 530 тыс. детей. В материалах
научных исследований говорится о
том, что у нас не рождаемость упала, у
нас резко возросла смертность эм-
бриона человека. График показывает,
что Петербург терял около 20 тыс.
детей в ходе замершей беременности
ежегодно. Я прошёл 5 больниц и ока-
залось, что в каждом районе Петер-
бурга не менее 5 тыс. детей погибало
от замершей беременности. Если экс-

траполировать это на Россию, получа-
ется около 300 тыс. человек. Я выдви-
нул идею и доложил её в Москве и в
ОАЭ, где показал, что электромагнит-
ное поле наводит электроток на эм-
брион, при этом величина тока опре-
деляется интенсивностью излучения и
электропроводностью. Когда у ре-
бёнка начинает формироваться серд-
це – это самая высокая электропро-
водная среда. 

В некоторых районах города сего-
дня 50% женщин теряют неродив-
шихся детей. У нас есть целый
институт детской патологии, который
исследовал таких женщин. Анализы
показывают, что у высокого процента
женщин эндокринные и инфекцион-
ные заболевания, а также выявляются
случаи онкологии у неродившихся
детей. Мы обратились в заксобрание
Петербурга с проектом закона о за-
щите жизни эмбриона с начала его
сердцебиения. Этот вопрос касается
всей страны. Прошу в нашем собра-
нии поставить вопрос, чтобы Госдума
его рассмотрела и приняла», – отме-
тил Овсянников.

Недавно в Москве общественни-
ками проводились измерения напря-
жённости ЭМП по стандартам, утвер-
ждённым правительством РФ. И были
зафиксированы превышения на всех
площадях, на всех широких улицах,
магистралях – превышения в 4-5 раз.
Только во дворах жилых домов из-
лучение падает. Есть превышения и в
10-20 раз. Получается, что за этим
должны следить общественники? Или
всё-таки Роспотребнадзор?

«Мы же все с вами в одной лодке.
Это же ваши детки облучаются, вы
сами во время прогулки или пока
едете куда-то по делам. Нам же сего-
дня объясняли, что даже малое воз-
действие ЭМП оказывает негативное
воздействие на человека. Почему же
никто не фиксирует, не штрафует
владельцев сотовых станций и
вышек?», – возмутилась Енгалычева.

Представитель Роспотребнадзора
по Москве Андриянова тут же выра-
зила готовность к сотрудничеству:

«Вы вот с каким-то волшебным
прибором проехали по автомагистра-

лям, нам хотелось бы получить в офи-
циальном порядке протоколы, по-
смотреть методику, по которой вы
проводили эти измерения. Пожалуй-
ста, вышлите результаты замеров на
имя руководителя РПН. Мы бы хотели
получить документацию, провести её
анализ и оценку».

Правозащитник, радиоинженер
Денис Шульга, инициировавший та-
кие исследования ЭМП в Петербурге
(и уже немного в Москве), рассказал
о своём опыте:

«Я непосредственно изучал ра-
диоэлектронные системы, до право-
защитной деятельности работал в
компаниях, занимавшихся связью, в
том числе беспроводной. В своё
время во Владивостоке на крыше са-
мого высокого здания мы устано-
вили передающую антенну мощнос-
тью всего 50 Вт – в отличие от того,
что сегодня ставят с 5G. Для того
чтобы получить разрешение на её
эксплуатацию, нужно было пройти
очень много процедур оценки её
безопасности.

В начале февраля 2024 г. вице-
премьер Дмитрий Чернышенко за-
явил, что «хочет попросить акаде-
миков РАН развеять мифы о вреде 5G
станций и вай-фай». Вообще у лю-
бого радиоинженера, тем более у
учёных, не должно возникать вопроса
на тему, является ли воздействие вы-
сокочастотных полей на человека
опасным для его здоровья. Сама по-
становка вопроса абсурдна. Это тоже
самое говорить, что звук, например,
безопасен. Да, на уровне обычной
громкости человеческой речи это так,
но можно легко разрушить барабан-
ные перепонки мощным звуком.
Никто же не говорит, что тепловое из-
лучение, например, в принципе без-
опасно. То же самое и с ЭМИ: гово-
рить о том, что наукой доказана без-
опасность технологии 5G – это какой-
то бред.

Это может быть безопасно при со-
блюдении сравнительно безопасных
уровней ПДУ по ЭМП, которые у нас
были установлены. На сегодня есть
предельно допустимый норматив –
10 микроватт на кв. сантиметр. Ко
мне поступает множество жалоб от
людей, которые связывают ухудше-
ние своего здоровья с постоянным
облучением от находящихся близко к
их домам антенн связи. Мы начали
проводить измерения ЭМП в СВЧ-
диапазоне и заметили, что в Санкт-

Петербурге до сентября 2023 г.
уровни допустимой энергии превы-
шают ПДУ в 10-15 раз, а с сентября
2023 г. фиксируем превышение в 20-
50 раз. В частности, в петербургском
метро.

Буквально через полчаса нахожде-
ния в таком интенсивном высокоча-
стотном ЭМП изменяется давление,
состав крови, возникает гипоксия,
снижается работоспособность. На
Заневской площади мы нашли источ-
ник ЭМ-загрязнения, ПДУ от которого
превышал нормы в 50-60 раз. При об-
ращении в Роспотребнадзор в Петер-
бурге они не приехали, после
прислали мне ответ, что провели свои
измерения и якобы выдали предписа-
ние установщику антенны. Нам по-
могло то, что это оборудование было
размещено незаконно, не было даже
санитарного паспорта на эту антенну,
просто владельцы рекламного щита
решили таким образом заработать. В
итоге антенны с щита сняли.

На обращения в РПН, как правило,
реакция такая: выезжают представи-
тели аккредитованной организации.
К сожалению, они не заинтересованы
в проведении измерений по мето-
дике. Зачастую они выезжают с при-
борами, которые не показывают
данные по частотам 3-6 ГГц. Сегодня
не Роспотребнадзор, а сами обще-
ственные организации вынуждены
самоорганизовываться, как-то при-
обретать приборный парк. Хотя мы с
вами все в одной лодке, всё это воз-
действует на наших детей. У нас есть
чёткие нормативы ПДУ – давайте сле-
дить за тем хотя бы, чтобы они соблю-
дались».

Надо отметить, что единомышлен-
ники Шульги уже объединяются по го-
родам, создают региональные чаты,
собирают средства на приборы и на-
чинают совместно противостоять не-
желанию контролирующих органов
останавливать ЭМИ-атаку на граждан
от операторов мобильной связи.

Д.м.н. Александр Редько подчерк-
нул, что проводил нерандомные ис-
следования о влиянии ЭМИ на
здоровье граждан, которыми не стоит
пренебрегать:

«Когда мы говорим о радиопро-
гнозе на основании тех или иных
установок, хотелось бы узнать у Рос-
потребнадзора, как происходит пас-
портизация оборудования. Мы ви-
дим, что зачастую у нас в одном
месте стоит по 5-6 вышек, как же учи-

тывается суммарное излучение от
них? Это должна проводить организа-
ция, устанавливающая данную вышку.

Мы с коллегой Денисом Шульгой
проводили исследования по 10 граж-
данам, которые 30 мин. стояли под
стендом, где ЭМИ превышало ПДУ в
60 раз. Естественно, фундаменталь-
ных выводов по этому поводу делать
нельзя, но это повод задуматься и на-
учным школам: что же будет с челове-
ком, если он под таким излучением
будет проводить всю жизнь.

Хотелось бы, чтобы наши действия
с РПН были более скоординированы.
С 2011 г. РПН не производит серти-
фикацию носимых гаджетов. Нам бы
хотелось, чтобы РПН сегодня защи-
щал наше здоровье в соответствии с
современными реалиями».

Также на круглом столе напомнили
чиновникам и цифролоббистам оче-
видный факт – вся технологии бес-
проводной связи, в том числе 4/5G
идут к нам от американцев, и изна-
чально разрабатывалась эта связь не-
посредственно Пентагоном для ВВС
США.

Солидарность с задачами иссле-
дователей влияния ЭМП от систем
сотовой связи на здоровье детей и
взрослых в России, необходимостью
разработать закон об электромагнит-
ной безопасности, взять операторов
и частные структуры, ставящие ан-
тенны, где вздумается, под строгий
контроль, выразили д.м.н. Денис Ива-
нов и Владислав Шафалинов.

Хочется верить, что высказанные
спецами предложения о важности об-
новления выработанных ещё в совет-
ское время стандартов, старте объек-
тивных измерений ЭМП от сотовых
вышек и необходимости защищать
население России были услышаны от-
ветственными лицами. По крайней
мере, Роспотребнадзор по Москве
показал готовность сотрудничать. 
Но каков же следующий шаг цифро-
лоббистов? Правительство Собянина
в 2020-2021 гг. оплатило исследова-
ния в НИИ им. Академика Измерова,
согласно которому якобы будет со-
вершенно безопасно увеличивать
ПДУ для напряжённости магнитных
полей в городах с 10 до 40 мкВт на кв.
см. Очень надеемся, что это риско-
ванное для здоровья граждан России
желание цифролоббистов не будет
утверждено.

РИА «КАТЮША»
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УВАЖАЕМЫЕ ТОВАРИЩИ!
Повышение цены типографских работ 

ставит нас в ещё более тяжёлое 
финансовое положение.

И только нравственные ценности 
и человеческая жизнь продолжают дешеветь.

Карта Сбер. 4276 3800  6097 9437        
Сергей Владимирович Лобанов

или почтовый перевод.
Также можете оплатить мобильную связь 
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